

**Мониторинг СМИ РФ**

**по пенсионной тематике**

**21.09.2023 г.**



# Темы дня

* *В Соцфонде РФ рассказали, как можно повысить свою пенсию в два или даже в четыре раза. Для этого нужно быть участником Программы государственного софинансирования пенсионных накоплений и ежегодно делать взнос на накопительную пенсию в размере от 2 тыс. рублей. Взнос может составлять от 2 до 12 тыс. рублей в год, и направляться он будет на лицевой счет застрахованного лица,* [*пишет «ФедералПресс»*](#А101)
* *По итогам работы за 2022 год Национальная ассоциация негосударственных пенсионных фондов отметила АО «КОНЦЕРН ТИТАН-2» как одну из лучших компаний, реализующих негосударственное пенсионное обеспечение работников. Понимая важность накоплений для будущего каждого человека, руководство холдинга «ТИТАН-2» предоставляет своим сотрудникам возможность участвовать в системе дополнительного негосударственного пенсионного обеспечения,* [*сообщает «Российское атомное сообщество»*](#А102)
* *Комитет Госдумы по безопасности и противодействию коррупции рекомендовал депутатам принять в первом чтении законопроект о наделении председателя Следственного комитета (СК) РФ полномочиями по установлению порядка организации работы по пенсионному обеспечению лиц, уволенных со службы, и членов их семей,* [*передает ТАСС*](#А103)
* *Государственная управляющая компания ВЭБ.РФ, работающая с накоплениями клиентов Социального фонда России, заработала для будущих пенсионеров более 18 млрд рублей благодаря облигациям, которые были обеспечены платежами по выданной гражданам ипотеке. Об этом говорится в сообщении пресс-службы госкорпорации. Накануне прошло погашение последнего из 32 выпусков таких облигаций,* [*сообщает ТАСС*](#А104)
* *С 1 октября 2023 года в России повысятся военные пенсии. Кроме того, президент Владимир Путин подписал указ, согласно которому военные пенсионеры, заключившие контракт с Минобороны для участия в специальной военной операции (СВО) на Украине или участвующие в ней как мобилизованные, будут получать полную компенсацию пенсии.* [*«Лента.ру» разобралась*](#А105)*, на сколько повысят военные пенсии, кто будет получать ежемесячную компенсационную выплату и как она будет производиться*
* *В Госдуме заявили о необходимости дать самозанятым пенсионные права без уплаты дополнительных взносов. Сейчас плательщики налога на профессиональный доход могут получать пенсию, только если сами будут платить взносы в Социальный фонд. Председатель думского комитета по соцполитике Ярослав Нилов заявил, что парламентарии внесли в Госдуму законопроект о продлении специального налогового режима для самозанятых и повышении предела суммы годового дохода до 4,8 млн рублей при той же ставке,* [*сообщает EAOMedia*](#А106)
* *Иждивенцы и люди, которые их содержат, могут претендовать на различные выплаты, льготы и привилегии в трудовой и налоговой сфере. В частности, на дополнительные выплаты к страховой пенсии по старости. Соцфонд опубликовал соответствующий список на своем сайте,* [*пишет «Конкурент»*](#А107)
* *Повар, автомаляр и стоматолог вошли в подборку высокооплачиваемых вакансий, на которые могут претендовать соискатели пенсионного возраста. Таким специалистам предлагают зарплату от 140 тыс. до 370 тыс. руб, следует из подборки сервиса «Работа.ру»,* [*имеющейся в распоряжении ТАСС*](#А108)*. «Одну из самых высоких зарплат для пенсионеров предлагают стоматологу-универсалу в Москве - от 370 тыс. рублей», - говорится в подборке. Также в подборку вошла вакансия производителя работ в Мурманске, ему предлагают зарплату до 210 тыс. рублей.*

**Цитаты дня**

* *Екатерина Нечепуренко, директор Дирекции среднего и малого бизнеса АО «НПФ Эволюция»: «Участие в корпоративной программе позволяет сформировать чувство защищенности и с уверенностью смотреть в будущее. <...> Наша цель - создать открытую систему пенсионного обеспечения, которая позволит каждому быть финансово независимым после выхода на заслуженный отдых»*
* *Евгений Якушев, эксперт Института социальной политики НИУ ВШЭ: «Повышение пенсионного возраста оказалось сюрпризом для общества, хотя как общемировой тренд в экспертной среде эта тема обсуждалась. Но медицина работает все лучше и лучше, и люди все дольше остаются работоспособными. Следовательно, нельзя исключать, что в перспективе повышение пенсионного возраста будет использовано вновь для балансировки пенсионной системы»*

ОГЛАВЛЕНИЕ

[Темы дня 2](#_Toc146176915)

[НОВОСТИ ПЕНСИОННОЙ ОТРАСЛИ 12](#_Toc146176916)

[Новости отрасли НПФ 12](#_Toc146176917)

[ФедералПресс, 20.09.2023, В Соцфонде рассказали о способе увеличить пенсию в несколько раз 12](#_Toc146176918)

[В Соцфонде РФ рассказали, как можно повысить свою пенсию в два или даже в четыре раза. Для этого нужно быть участником Программы государственного софинансирования пенсионных накоплений и ежегодно делать взнос на накопительную пенсию в размере от 2 тыс. рублей. 12](#_Toc146176919)

[Российское атомное сообщество, 20.09.2023, «КОНЦЕРН ТИТАН-2» удостоен награды «Общественное призвание» за развитие корпоративных пенсионных программ 12](#_Toc146176920)

[По итогам работы за 2022 год Национальная ассоциация негосударственных пенсионных фондов (НАПФ) отметила АО «КОНЦЕРН ТИТАН-2» как одну из лучших компаний, реализующих негосударственное пенсионное обеспечение работников. 12](#_Toc146176921)

[АиФ - Пермь, 20.09.2023, Жителям Прикамья доступен сервис банка «Пенсионная витрина» 13](#_Toc146176922)

[Сервис «Пенсионная витрина» Сбера стал доступен жителям Пермского края. Сервис показывает пользователям информацию об их пенсии. Разработчикам удалось объединить три уровня российской пенсионной системы на одной онлайн-площадке. За все время работы «Пенсионная витрина» стала одним из самых популярных сервисов мобильного приложения банка. 13](#_Toc146176923)

[Myslo (Тула), 19.09.2023, Как узнать сумму своей накопительной пенсии: разъяснение Myslo 14](#_Toc146176924)

[На протяжении 12 лет - с 2002 по 2014 год - работодатели выплачивали 6% всех взносов на накопительные лицевые счета своих сотрудников. Программа накопительной пенсии заморожена, но уже выполненные начисления до сих пор лежат на счетах россиян. 14](#_Toc146176925)

[Ваш пенсионный брокер, 21.09.2023, За развитие спорта! 15](#_Toc146176926)

[В рамках Всероссийского дня бега 16 сентября Администрацией города Сургута был организован легкоатлетический забег «Кросс Нации - 2023». АО «НПФ «Сургутнефтегаз» поддержал активных участников в нескольких категориях. 15](#_Toc146176927)

[Новости Югры, 19.09.2023, Двум студентам СурГУ назначили стипендию в размере 120 тысяч рублей 16](#_Toc146176928)

[Учредителями стипендий выступают АО «Ханты-Мансийский НПФ» и Ассоциация развития финансового рынка «Некоммерческое партнерство участников финансового рынка РТС». 16](#_Toc146176929)

[Новости развития системы обязательного пенсионного страхования и страховой пенсии 17](#_Toc146176930)

[ТАСС, 20.09.2023, Комитет Думы одобрил проект о полномочиях главы СК в вопросах пенсий сотрудников 17](#_Toc146176931)

[Комитет Госдумы по безопасности и противодействию коррупции рекомендовал депутатам принять в первом чтении законопроект о наделении председателя Следственного комитета (СК) РФ полномочиями по установлению порядка организации работы по пенсионному обеспечению лиц, уволенных со службы, и членов их семей. 17](#_Toc146176932)

[ТАСС, 20.09.2023, В ВЭБ заявили, что будущие пенсионеры заработали на поддержке ипотеки более 18 млрд рублей 18](#_Toc146176933)

[Государственная управляющая компания ВЭБ.РФ, работающая с накоплениями клиентов Социального фонда России, заработала для будущих пенсионеров более 18 млрд рублей благодаря облигациям, которые были обеспечены платежами по выданной гражданам ипотеке. Об этом говорится в сообщении пресс-службы госкорпорации. 18](#_Toc146176934)

[Лента.ру, 20.09.2023, Мария ВАСИЛЬЕВА, Как будут компенсировать военные пенсии участникам СВО? И как повысятся военные пенсии с 1 октября 2023 года 18](#_Toc146176935)

[С 1 октября 2023 года в России повысятся военные пенсии. Кроме того, президент Владимир Путин подписал указ, согласно которому военные пенсионеры, заключившие контракт с Минобороны для участия в специальной военной операции (СВО) на Украине или участвующие в ней как мобилизованные, будут получать полную компенсацию пенсии. «Лента.ру» разобралась, на сколько повысят военные пенсии, кто будет получать ежемесячную компенсационную выплату и как она будет производиться. 18](#_Toc146176936)

[ИА REX, 20.09.2023, В Госдуме хотят закрепить пенсионные права самозанятых 22](#_Toc146176937)

[Комитет Госдумы по труду и соцполитике намерен доработать закон о самозанятых и расширить социальные гарантии для плательщиков налога на профессиональный доход. Как передает корреспондент REX, об этом 20 сентября заявил глава комитета Госдумы по труду и соцполитике Ярослав Нилов (ЛДПР). 22](#_Toc146176938)

[EAOMedia, 20.09.2023, Самозанятым хотят выплачивать пенсию без дополнительных взносов 22](#_Toc146176939)

[В Госдуме заявили о необходимости дать самозанятым пенсионные права без уплаты дополнительных взносов. Сейчас плательщики налога на профессиональный доход могут получать пенсию, только если сами будут платить взносы в Социальный фонд. 22](#_Toc146176940)

[Накануне.Ру, 20.09.2023, КПРФ предлагает индексировать пенсии работающим пенсионерам-инвалидам 23](#_Toc146176941)

[Размер пенсии у работающих инвалидов сейчас на четверть ниже, чем у неработающих, и это демотивирует их работать. В связи с этим КПРФ предлагает индексировать пенсии работающим пенсионерам-инвалидам. 23](#_Toc146176942)

[Конкурент, 20.09.2023, Только для работающих. Внесен законопроект об индексации пенсии - кто в списках? 24](#_Toc146176943)

[В Госдуму внесли законопроект об индексации размера фиксированной выплаты к страховой пенсии для работающих инвалидов-пенсионеров. Документ появился в думской базе данных. Авторы инициативы предлагают внести изменения в закон «О страховых пенсиях». 24](#_Toc146176944)

[Конкурент, 20.09.2023, СФР опубликовал список пенсионеров, кому положена выплата к пенсии в 22 702 рубля 24](#_Toc146176945)

[Иждивенцы и люди, которые их содержат, могут претендовать на различные выплаты, льготы и привилегии в трудовой и налоговой сфере. В частности, на дополнительные выплаты к страховой пенсии по старости. Соцфонд опубликовал соответствующий список на своем сайте. 24](#_Toc146176946)

[ФедералПресс, 20.09.2023, Россиянам напомнили, кому положены доплаты к пенсии 25](#_Toc146176947)

[Ежегодно пенсии в России увеличиваются за счет индексации. Однако сумма может быть еще больше, рассказали в телеграм-канале «Госуслуг». 25](#_Toc146176948)

[PRIMPRESS, 20.09.2023, «Придет бонусом к пенсии». Всех, кто получает пенсию, ждет большой сюрприз до 25 сентября 25](#_Toc146176949)

[Пенсионерам рассказали о новом денежном бонусе, который должен поступить гражданам уже до 25 сентября. Средства будут приходить всем, кто получает пенсию в разных регионах. А размер такого доначисления будет зависеть от места проживания человек. Об этом рассказал пенсионный эксперт Сергей Власов, сообщает PRIMPRESS. 25](#_Toc146176950)

[PRIMPRESS, 20.09.2023, «Проверят каждого». Пенсионеров, проживших более 60 лет, ждет большой сюрприз с 21 сентября 26](#_Toc146176951)

[Российским пенсионерам, которые прожили уже более 60 лет, рассказали о новом сюрпризе, который ждет их с 21 сентября. Новый масштабный процесс охватит всю страну, и в течение этого времени пожилых граждан будут проверять на важную для всех тему. Об этом рассказал пенсионный эксперт Сергей Власов, сообщает PRIMPRESS. 26](#_Toc146176952)

[PRIMPRESS, 20.09.2023, «От 60 лет и старше». Новая льгота вводится с 21 сентября для всех пенсионеров 27](#_Toc146176953)

[Пенсионерам рассказали о новой льготе, которая будет доступна всем пожилым гражданам уже с 21 сентября. Приятная возможность будет работать на территории всей страны. А для ее получения пенсионерам понадобится предъявить один только паспорт. Об этом рассказала пенсионный эксперт Анастасия Киреева, сообщает PRIMPRESS. 27](#_Toc146176954)

[ИА DEITA.RU, 20.09.2023, В каком случае россиянам могут резко повысить пенсию 27](#_Toc146176955)

[Пенсионеры, которые прекратят свою трудовую деятельность, уже в следующем месяце после увольнения, начнут получать повышенную пенсию. Об этом рассказали эксперты в сфере пенсионного обеспечения, сообщает ИА DEITA.RU. 27](#_Toc146176956)

[ИА DEITA.RU, 20.09.2023, Озвучено, чего ждать всем недавно уволившимся пенсионерам 28](#_Toc146176957)

[Российским пенсионерам полагается автоматическая доплата к пенсии за предыдущие три месяца после увольнения. Об этом пожилым россиянам рассказали специалисты в области пенсионного обеспечения, сообщает ИА DEITA.RU. 28](#_Toc146176958)

[URA.RU, 20.09.2023, В Госдуме придумали новый способ защиты пенсионеров от мошенников 28](#_Toc146176959)

[Сделки у нотариуса, связанные с недвижимостью россиян от 60 лет, должны записывать на видео, чтобы избежать мошеннических действий. Об этом URA.RU заявил лидер ЛДПР Леонид Слуцкий. Соответствующий законопроект внесут на рассмотрение в Госдуму. 28](#_Toc146176960)

[Коммерсантъ, 20.09.2023, Собянин поручил проиндексировать доплату московским пенсионерам в 2024 29](#_Toc146176961)

[Мэр Москвы Сергей Собянин сообщил, что поручил президиуму столичного правительства решить вопрос с индексацией пенсий пожилым москвичам. Такую задачу перед городскими чиновниками он поставил в ходе первого после своей инаугурации заседания кабмина Москвы. 29](#_Toc146176962)

[NEWS.ru, 19.09.2023, Что известно о повышении доплат к пенсии в Москве в 2024 году 29](#_Toc146176963)

[Мэр Москвы Сергей Собянин поручил провести индексацию городской доплаты к пенсии к следующему году. Какие подробности известны? 29](#_Toc146176964)

[FederalCity, 20.09.2023, После достижения пенсионного возраста почти половина россиян выбрали бы для проживания Крым 31](#_Toc146176965)

[При этом только 14% участников опроса готовы позволить себе переезд к морю. Кто эти потенциальные черноморцы - в обзоре FederalCity. 31](#_Toc146176966)

[ТАСС, 21.09.2023, Повар и стоматолог вошли в подборку высокооплачиваемых вакансий для пенсионеров 32](#_Toc146176967)

[Повар, автомаляр и стоматолог вошли в подборку высокооплачиваемых вакансий, на которые могут претендовать соискатели пенсионного возраста. Таким специалистам предлагают зарплату от 140 тыс. до 370 тыс. руб, следует из подборки сервиса «Работа.ру», имеющейся в распоряжении ТАСС. 32](#_Toc146176968)

[АиФ, 21.09.2023, Больше не бывает. Эксперт назвал профессии с самыми высокими пенсиями 33](#_Toc146176969)

[Пенсионные выплаты в России могут превышать 100 тысяч рублей и даже достигать 250 тысяч в месяц. Размер зависит от ряда условий, в том числе от профессии и места, на котором трудился человек. Отдельные специальности также позволяют уйти на заслуженный отдых раньше на 10-15 лет. Эксперт назвал aif.ru профессии с самыми высокими выплатами и объяснил, как можно выйти на пенсию раньше. 33](#_Toc146176970)

[Региональные СМИ 35](#_Toc146176971)

[Агентство информационных сообщений, 21.09.2023, Старшее поколение Хакасии приглашают повысить финансовую грамотность 35](#_Toc146176972)

[Именно пожилые люди чаще всего становятся жертвами мошенников, поэтому так важно повышать их финансовую грамотность. Банк России дает такую возможность абсолютно бесплатно. Сегодня стартует осенняя сессия онлайн-уроков для пенсионеров. Все желающие могут подключиться к проекту. 35](#_Toc146176973)

[НОВОСТИ МАКРОЭКОНОМИКИ 37](#_Toc146176974)

[РИА Новости, 20.09.2023, Мишустин: важно, чтобы военнослужащие получали все социальные гарантии 37](#_Toc146176975)

[Важно, чтобы военнослужащие получали все социальные гарантии, заявил председатель правительства РФ Михаил Мишустин. 37](#_Toc146176976)

[ТАСС, 20.09.2023, До 105 млн кв. м жилья будет введено в РФ по итогам 2023 года - Хуснуллин 37](#_Toc146176977)

[Объем ввода жилья в РФ по итогам 2023 года может составить до 105 млн кв. м. Об этом сообщил вице-премьер РФ Марат Хуснуллин в ходе Международного научно-практического симпозиума «Будущее строительной отрасли: вызовы и перспективы развития» на базе Национального исследовательского Московского государственного строительного университета (НИУ МГСУ). 37](#_Toc146176978)

[Российская газета, 20.09.2023, Минэнерго анонсировало «радикальное решение» для преодоления топливного кризиса 38](#_Toc146176979)

[Правительство в течение ближайших нескольких дней примет радикальное решение для преодоления топливного кризиса. Об этом сообщил первый замминистра энергетики Павел Сорокин, выступая на правительственном часе в Госдуме с участием министра сельского хозяйства Дмитрия Патрушева. 38](#_Toc146176980)

[РИА Новости, 20.09.2023, Дефицит дизельного топлива в мире спровоцировал рост цен на него в России - Минэнерго РФ 39](#_Toc146176981)

[Дефицит дизельного топлива в мире, особенно в Европе, спровоцировал рост цен на него также в России, заявил первый замминистра энергетики РФ Павел Сорокин в ходе пленарного заседания в Госдуме. 39](#_Toc146176982)

[РИА Новости, 20.09.2023, Госдума приняла в I чтении проект об интеграции цифрового рубля в налоговую систему РФ 39](#_Toc146176983)

[Госдума приняла в первом чтении законопроект, вносящий изменения в Налоговый кодекс (НК) в целях интеграции цифрового рубля в систему налогового регулирования и контроля. 39](#_Toc146176984)

[РИА Новости, 20.09.2023, Комитет ГД поддержал проект о праве граждан вводить самозапрет на выдачу кредитов 40](#_Toc146176985)

[Комитет Госдумы по финансовому рынку поддержал принятие в первом чтении законопроекта о праве гражданина установить в своей кредитной истории запрет на заключение с банками и микрофинансовыми организациями договоров потребительского займа, а также снять его. 40](#_Toc146176986)

[РИА Новости, 20.09.2023, Комитет Госдумы поддержал возможность невзыскания единственного ипотечного жилья банкрота 41](#_Toc146176987)

[Комитет Госдумы по вопросам собственности, земельным и имущественным отношениям поддержал принятие в первом чтении законопроекта, позволяющего при банкротстве гражданина не обращать взыскание на его единственное жилье, которое обременено ипотекой, но при условии его последующей доработки. 41](#_Toc146176988)

[ТАСС, 20.09.2023, Годовая инфляция в РФ с 12 по 18 сентября ускорилась до 5,45% - МЭР 42](#_Toc146176989)

[Годовая инфляция в РФ с 12 по 18 сентября ускорилась до 5,45% против 5,33% неделей ранее. Об этом говорится в обзоре о текущей ценовой ситуации, подготовленном Минэкономразвития. 42](#_Toc146176990)

[РИА Новости, 20.09.2023, ЦБ РФ предупредил, что за схемы по разгону акций может ограничить операции и брокеров 43](#_Toc146176991)

[ЦБ РФ сообщил, что за схемы по формированию нерыночного ценообразования акций может ограничить операции и для участников торгов, а не только для их клиентов, следует из сообщения регулятора. 43](#_Toc146176992)

[НОВОСТИ ЗАРУБЕЖНЫХ ПЕНСИОННЫХ СИСТЕМ 44](#_Toc146176993)

[Новости пенсионной отрасли стран ближнего зарубежья 44](#_Toc146176994)

[Myfin.by, 20.09.2023, Белорусы с трудовым стажем более 30 лет рассказали о своих пенсиях. Сколько получается? 44](#_Toc146176995)

[Каждый нетрудоспособный гражданин, проживающий на территории Беларуси, имеет право на пенсионное обеспечение. Оно может назначаться при инвалидности, по случаю потери кормильца, по возрасту. При этом трудовая пенсия, которую сегодня получает более 2,3 млн жителей страны, начисляется женщинам после 58 лет, а мужчинам - после 63 лет при соблюдении ряда условий. Узнали у белорусов, какие пенсии они получают при трудовом стаже от 30 лет и выше и хватает ли им денег на жизнь. 44](#_Toc146176996)

[NUR.KZ, 20.09.2023, Обесцениваются ли пенсионные накопления, переведенные частным управляющим, в Казахстане 46](#_Toc146176997)

[Частные управляющие пенсионными накоплениями должны обеспечить минимальную доходность и защитить переданные казахстанцами активы от обесценивания. Справляются ли они с этой задачей, читайте в NUR.KZ. 46](#_Toc146176998)

[Вести.UZ, 20.09.2023, Узбекских стариков ждет хорошая прибавка к пенсии 47](#_Toc146176999)

[До конца года пенсии вырастут на 14 процентов, пообещал заместитель директора узбекского Пенсионного фонда Зохидходжи Турсунов. На будущее решено пересчитывать пособия каждый год с учетом реальной инфляции. Чиновник напомнил, что последний раз пенсии повысили в минувшем апреле на 7 процентов. 47](#_Toc146177000)

[Новости пенсионной отрасли стран дальнего зарубежья 47](#_Toc146177001)

[РИА Новости, 20.09.2023, Профсоюз работников Ford в Канаде достиг соглашения с автомобильным производителем 47](#_Toc146177002)

[Профсоюз работников Ford в Канаде Unifor достиг соглашение с автомобильным производителем Ford, говорится в сообщении Unifor. 47](#_Toc146177003)

[ПолитНавигатор, 20.09.2023, Пенсионный фонд США обворовал украинцев 48](#_Toc146177004)

[Американские и европейские компании обманом получили земли украинских граждан и теперь не пускают их работать на своих же полях. 48](#_Toc146177005)

[Красная весна, 20.09.2023, На Филиппинах могут снизить пенсионный возраст госслужащим 48](#_Toc146177006)

[Законопроект о снижении пенсионного возраста государственных служащих Филиппин на четыре года был внесен на рассмотрение парламента страны сенатором Рамон Ревиллой-младшим, сообщил он 20 сентября, в ходе беседы с журналистами. 48](#_Toc146177007)

[КОРОНАВИРУС COVID-19 - ПОСЛЕДНИЕ НОВОСТИ 50](#_Toc146177008)

[РИА Новости, 20.09.2023, Попова: небольшое число госпитализаций пациентов с COVID отмечается при нынешнем подъеме 50](#_Toc146177009)

[Рост заболеваемости коронавирусной инфекцией прогнозировался, отличительная чертой нынешнего подъема является небольшое количество госпитализаций в РФ, что внушает определенный оптимизм, заявила РИА Новости глава Роспотребнадзора Анна Попова. 50](#_Toc146177010)

[ТАСС, 20.09.2023, Заболеваемость COVID-19 в Москве в 8 раз ниже прошлогодних показателей - Ракова 50](#_Toc146177011)

[Уровень заболеваемости коронавирусом в Москве в восемь раз ниже показателей прошлого года, число госпитализаций составляет меньше 1%. Об этом сообщила в интервью на телеканале «Россия-1» исполняющая обязанности заместителя мэра столицы по вопросам социального развития Анастасия Ракова. 50](#_Toc146177012)

[РИА Новости, 20.09.2023, Ракова: в структуре заболеваемости в Москве доминирует риновирус, COVID составляет 20% 51](#_Toc146177013)

[В структуре заболеваемости в Москве доминирует риновирус, COVID составляет 20%, а грипп менее 1%, при этом текущий вирус гриппа в 20 раз слабее предшественника, сообщила исполняющий обязанности заместителя мэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова в эфире телеканала «Россия 1». 51](#_Toc146177014)

[РИА Новости, 20.09.2023, Ракова: в этот сезон ОРВИ и COVID-19 в Москве протекают в форме обычной простуды 51](#_Toc146177015)

[В этот сезон ОРВИ и COVID-19 в Москве протекают в форме обычной простуды, сообщила исполняющий обязанности заместителя мэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова в эфире телеканала «Россия-1». 51](#_Toc146177016)

[ТАСС, 20.09.2023, Эксперт назвала рост заболеваемости ковидом в РФ «абсолютно логичным» из-за сезонности 51](#_Toc146177017)

[Рост заболеваемости коронавирусной инфекцией в России осенью 2023 года обусловлен сезонностью и является абсолютно логичным, заверила заместитель директора по клинико-аналитической работе ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора Наталья Пшеничная. 51](#_Toc146177018)

[ТАСС, 20.09.2023, Вариант коронавируса «пирола» в РФ пока не обнаружен - эксперт Роспотребнадзора 52](#_Toc146177019)

[Случаев заражения новым вариантом коронавируса «пирола» не зафиксировано в России, заявила заместитель директора по клинико-аналитической работе Центрального НИИ эпидемиологии Роспотребнадзора Наталья Пшеничная в эфире телеканала «Россия-24». 52](#_Toc146177020)

[ТАСС, 20.09.2023, Рост заболеваемости ковидом в РФ может быть связан с передачей вируса в школах - эксперт 52](#_Toc146177021)

[Текущий рост заболеваемости ковидом в России может быть связан с интенсивной передачей вируса у детей в школах и детских садах, сообщил ТАСС заместитель генерального директора по научной работе ФНЦИРИП им. М.П. Чумакова РАН Илья Гордейчук. 52](#_Toc146177022)

НОВОСТИ ПЕНСИОННОЙ ОТРАСЛИ

# Новости отрасли НПФ

## ФедералПресс, 20.09.2023, В Соцфонде рассказали о способе увеличить пенсию в несколько раз

### В Соцфонде РФ рассказали, как можно повысить свою пенсию в два или даже в четыре раза. Для этого нужно быть участником Программы государственного софинансирования пенсионных накоплений и ежегодно делать взнос на накопительную пенсию в размере от 2 тыс. рублей.

Взнос может составлять от 2 до 12 тыс. рублей в год, и направляться он будет на лицевой счет застрахованного лица.

«Для особой категории граждан, имеющих право на страховую пенсию согласно статье 8 Федерального закона «О страховых пенсиях», и не получивших еще никакой пенсии, государственное софинансирование может увеличить ваш взнос в четыре раза», - рассказали в фонде.

Так, при взносах в 12 тыс. рублей можно получить накопления в размере 60 тыс. рублей ежегодно. Для того, чтобы стать участником этой программы, нужно было в 2014 году подать заявление, а в 2015 - внести первый взнос.

Можно вступить в программу страхования, обратившись в местный ПФР, передает ussurmedia.ru. Взносы добавятся к вашим накоплениям, однако возможности вступить в Программу господдержки уже не будет.

«ФедералПресс» рекомендует прочитать о том, кто может претендовать на доплаты к пенсии. Для этого необходимо соблюсти ряд условий. Нужно либо иметь стаж работы в определенной местности, либо родственника на иждивении.

<https://fedpress.ru/news/77/economy/3268698>

## Российское атомное сообщество, 20.09.2023, «КОНЦЕРН ТИТАН-2» удостоен награды «Общественное призвание» за развитие корпоративных пенсионных программ

### По итогам работы за 2022 год Национальная ассоциация негосударственных пенсионных фондов (НАПФ) отметила АО «КОНЦЕРН ТИТАН-2» как одну из лучших компаний, реализующих негосударственное пенсионное обеспечение работников.

Понимая важность накоплений для будущего каждого человека, руководство холдинга «ТИТАН-2» предоставляет своим сотрудникам возможность участвовать в системе дополнительного негосударственного пенсионного обеспечения.

С начала 2007 года в холдинге совместно с АО «НПФ Эволюция» реализуется полномасштабная программа дополнительного пенсионного обеспечения. Каждый работник может самостоятельно формировать свой персональный пенсионный капитал и получать весомую прибавку к пенсии, если является участником единой системы негосударственного пенсионного обеспечения.

При выходе на заслуженный отдых из организаций холдинга при достижении пенсионного возраста корпоративная пенсионная программа предоставляет работникам возможность получения корпоративной негосударственной пенсии, а также индивидуальной негосударственной пенсии, размер которых зависит от участия работников в корпоративной пенсионной программе.

По программе дополнительного пенсионного обеспечения работникам организаций, заключившим индивидуальные договоры с АО «НПФ Эволюция», гарантирована выплата корпоративной пенсии при соблюдении прочих условий назначения пенсии. В целях финансирования корпоративной программы организации холдинга осуществляют ежемесячные пенсионные взносы в АО «НПФ Эволюция» на специально открытые солидарные пенсионные счета.

Как отметила Екатерина Нечепуренко, директор Дирекции среднего и малого бизнеса АО «НПФ Эволюция»:

«Участие в корпоративной программе позволяет сформировать чувство защищенности и с уверенностью смотреть в будущее. Большое количество сотрудников холдинга «ТИТАН-2» уже воспользовались предоставленной возможностью и приняли участие в корпоративной программе. Наша цель - создать открытую систему пенсионного обеспечения, которая позволит каждому быть финансово независимым после выхода на заслуженный отдых».

<https://www.atomic-energy.ru/news/2023/09/20/138904>

## АиФ - Пермь, 20.09.2023, Жителям Прикамья доступен сервис банка «Пенсионная витрина»

### Сервис «Пенсионная витрина» Сбера стал доступен жителям Пермского края. Сервис показывает пользователям информацию об их пенсии. Разработчикам удалось объединить три уровня российской пенсионной системы на одной онлайн-площадке. За все время работы «Пенсионная витрина» стала одним из самых популярных сервисов мобильного приложения банка.

Сегодня пользователям «Пенсионной витрины» доступна самая важная информация. Например - размер ежемесячной выплаты по страховой пенсии, рассчитанный на дату в «Госуслугах», объяснение механизмов расчета страховой пенсии. Площадка также располагает информацией о накопленных пенсионных коэффициентах (баллах) и стаже, помогает выдать данные о накопительной пенсии и организации, управляющей ею, - негосударственном пенсионном фонде (НПФ) или СФР, предлагает инструменты для долгосрочных накоплений - например, индивидуальный пенсионный план, который легко подключить онлайн.

Чтобы воспользоваться сервисом, нужно на главной странице приложения Сбербанк Онлайн выбрать раздел «Пенсии» - «Пенсия и сервисы СберНПФ» и дать согласие на получение данных с портала государственных услуг РФ. Уже через несколько минут все сведения о пенсии появятся на экране. При желании пользователь может здесь же, в мобильном приложении, подключить ИПП и управлять своими накоплениями.

Летом этого года сервис «Пенсионная витрина» в мобильном приложении банка стала победителем премии «Лучшие социальные проекты России», получив награду в номинации «Образование и наука». Ежегодная программа «Лучшие социальные проекты России» нацелена на развитие и укрепление социальной политики, основанной на партнерстве государства, общества и бизнеса. Задача программы - собрать и систематизировать лучшие практики реализации социальных проектов в России.

<https://perm.aif.ru/economic/details/zhitelyam_prikamya_dostupen_servis_banka_pensionnaya_vitrina>

## Myslo (Тула), 19.09.2023, Как узнать сумму своей накопительной пенсии: разъяснение Myslo

### На протяжении 12 лет - с 2002 по 2014 год - работодатели выплачивали 6% всех взносов на накопительные лицевые счета своих сотрудников. Программа накопительной пенсии заморожена, но уже выполненные начисления до сих пор лежат на счетах россиян.

В отличие от нововведений последних лет, это деньги, а не пенсионные баллы. Каждый желающий может выяснить, какая именно сумма находится на его лицевом счете. Как это сделать, расскажет специалист тульского Центра защиты прав граждан, практикующий юрист Ольга Демышева.

Самый простой способ с минимальным количеством трудозатрат - заказать выписку о состоянии лицевого счета в Соцфонде РФ через портал «Госуслуги». Все, что вам потребуется, - лишь подтвержденная учетная запись. Необходимую функцию можно найти в разделе «Пособия. Пенсия. Льготы».

Также она доступна в мобильном приложении: достаточно ввести в поиске «извещение о состоянии лицевого счета» - и программа сама переведет вас на нужную страницу. Подготовка информации занимает от нескольких минут до суток. Выписка поможет рассчитать дату выхода на пенсию и ее будущий размер.

Получить сведения о состоянии лицевого счета можно и в Соцфонде - в личном кабинете в режиме онлайн (понадобится учетная запись на «Госуслугах») или при обращении в клиентскую службу. В личном кабинете вам понадобится перейти в раздел «Список сервисов», а оттуда - в подраздел «Индивидуальный лицевой счет». Выписка будет сформирована за несколько секунд - ее можно скачать в виде файла или отправить на электронную почту. Кроме того, она всегда будет доступна в личном кабинете.

При личном обращении в клиентскую службу Соцфонда понадобится предъявить паспорт и СНИЛС, а также заполнить типовое заявление. Документ вы получите в день обращения.

В большинстве случаев Соцфонд сотрудничает с многофункциональными центрами предоставления государственных и муниципальных услуг. Это значит, что выписку из лицевого счета можно будет получить в МФЦ. Для этого тоже понадобится предъявить паспорт, СНИЛС и написать заявление. Но в случае с МФЦ придется подождать: подготовка документа может занять до 10 рабочих дней.

Если вы являетесь клиентом негосударственного пенсионного фонда (НПФ), всю информацию о состоянии лицевого счета и суммах доходов можно узнать в личном кабинете на сайте, в мобильном приложении или клиентском офисе вашего НПФ. Если ваш НПФ является дочерним подразделением банка, в котором вы получаете зарплату, выписка будет доступна в банковском приложении или в ближайшем офисе обслуживания.

\*\*\*

ЧТО ЕЩЕ МОЖНО УЗНАТЬ ИЗ ВЫПИСКИ С ИНДИВИДУАЛЬНОГО ЛИЦЕВОГО СЧЕТА

Заказав этот документ на портале «Госуслуги», вы получите информацию о размере вашего индивидуального пенсионного коэффициента (далее - ИПК), а также о стаже, который будет учтен при расчете вашей пенсии и периодах работы, дающих право на досрочную пенсию (при наличии).

В выписке будут указаны периоды работы, наименование работодателя и величина ИПК, начисленного за отработанный период, а также сведения о суммах пенсионных накоплений.

На портале «Госуслуги» есть специальный калькулятор, позволяющий рассчитать примерный размер будущей пенсии. При этом учитываются несколько параметров - величина ИПК, стоимость ИПК (в 2023 году она составляет 123,77 рублей за 1 единицу), фиксированная выплата (в 2023 году она составляет 7567,33 рублей), а также время, проведенное в декретном отпуске или при осуществлении ухода за нетрудоспособным пожилым родственником.

<https://myslo.ru/city/reviews/manual/kak-uznat-summu-svoej-nakopitel-noj-pensii-raz-yasnenie-myslo>

## Ваш пенсионный брокер, 21.09.2023, За развитие спорта!

### В рамках Всероссийского дня бега 16 сентября Администрацией города Сургута был организован легкоатлетический забег «Кросс Нации - 2023». АО «НПФ «Сургутнефтегаз» поддержал активных участников в нескольких категориях.

Забег проходит ежегодно по всей стране. Спортсмены и любители активного образа жизни могут выбрать дистанцию по душе - от полутора до пяти километров. Трассы предусмотрены даже для самых юных бегунов.

В Сургуте в мероприятии приняли участие 1 700 жителей. Здоровье - один из главных приоритетов в жизни югорчан, а участие в спортивных мероприятиях - отличный способ его поддерживать.

АО «НПФ «Сургутнефтегаз» уже традиционно поздравляет участников мероприятий и желает спортивных успехов! Достижения спортсменов - это итоги упорного труда, большой мотивации и дисциплины. Создание капитала, как спорт - результат инвестиций видно не сразу!

\*\*\*

НА ФОТО СЛЕВА

Алексей Назаров, генеральный директор АО «НПФ «Сургутнефтегаз», получает благодарность от Администрации города Сургута за поддержку развития физической культуры и спорта в городе Сургуте от начальника управления физической культуры и спорта Михаила Ющенко.

<https://pbroker.ru/?p=75741>

## Новости Югры, 19.09.2023, Двум студентам СурГУ назначили стипендию в размере 120 тысяч рублей

### Учредителями стипендий выступают АО «Ханты-Мансийский НПФ» и Ассоциация развития финансового рынка «Некоммерческое партнерство участников финансового рынка РТС».

Студентам Института экономики и управления Сургутского госуниверситета Михаилу Калиниченко и Юлии Чубачук назначена стипендия организаций финансового рынка. Размер стипендии - 120 тысяч рублей в год, выплаты осуществляются в рамках Стипендиальной программы организаций финансового рынка «Инвестиции в будущее». Торжественная церемония вручения стипендиальных свидетельств студентам пройдет в Москве 26 сентября.

Ребята обучаются по направлению «экономическая безопасность» по профилю «Экономико-правовое обеспечение экономической безопасности». В течение года - с сентября 2023-го по август 2024-го - Михаил и Юлия будут получать ежемесячные выплаты в размере 10 тысяч рублей. Учредителями стипендий выступают АО «Ханты-Мансийский НПФ» и Ассоциация развития финансового рынка «Некоммерческое партнерство участников финансового рынка РТС».

На стипендию могут претендовать студенты всех профилей подготовки, однако предпочтение отдается студентам финансово-экономических, математических и информационно-технологических специальностей. Соискатели подают заявки через представителей своих вузов.

Претендент представляет Стипендиальному совету свои достижения, видеообращение с рассказом о себе и мотивационное письмо.

«На протяжении нескольких лет я являюсь активным участником международных конференций по экономике, олимпиад по финансовой безопасности, а также участвую в различных научных исследованиях, которые направлены на развитие моих знаний и навыков в области финансов, экономической безопасности и экономики в целом», - рассказывает о своих достижениях Юлия.

Также Юлия вместе с командой разрабатывает мобильное приложение «ФинЕнот», позволяющее в игровой форме обучить детей основам финансовой грамотности. Приложение уже заинтересовало региональный ресурсный центр повышения уровня финансовой грамотности населения автономного округа и ПАО «Сбербанк». Приложение на данный момент находится в стадии разработки прототипа.

Михаил - призер Евразийского экономического форума молодежи и Международной научной студенческой конференции. В 2022 году молодой человек победил в XXVI Открытой региональной студенческой научной конференции им. Г. И. Назина «Наука 60-й параллели». Молодой человек участвует в различных конкурсах в сфере экономики и финансов, является автором ряда публикаций в научных журналах. Принимает активное участие в организации экономических форумов.

<https://ugra-news.ru/article/dvum_studentam_surgu_naznachili_stipendiyu_v_razmere_120_tysyach_rubley>

# Новости развития системы обязательного пенсионного страхования и страховой пенсии

## ТАСС, 20.09.2023, Комитет Думы одобрил проект о полномочиях главы СК в вопросах пенсий сотрудников

### Комитет Госдумы по безопасности и противодействию коррупции рекомендовал депутатам принять в первом чтении законопроект о наделении председателя Следственного комитета (СК) РФ полномочиями по установлению порядка организации работы по пенсионному обеспечению лиц, уволенных со службы, и членов их семей.

Документ был внесен в Думу кабмином в июне. Изменения предлагаются в закон «О Следственном комитете Российской Федерации». Как отмечали авторы инициативы, сегодня в СК «отсутствуют ведомственные нормативные правовые акты, регламентирующие организацию работы кадровых и финансовых подразделений попенсионному обеспечению уволенных со службы сотрудников, а также установлению ежемесячной надбавки к денежному содержанию в размере 50% пенсии, которая могла быть назначена». Как указали в кабмине, ранее вопрос решался с помощью приказов СК РФ, но они утратили силу.

В связи с этим в законе предлагается уточнить, что порядок организации работы по пенсионному обеспечению лиц, уволенных со службы в Следственном комитете, и членов их семей определяется председателем СК РФ. Также глава СК будет определять порядок организации работы по назначению, выплате и пересмотру сотрудникам комитета ежемесячной надбавки.

Такая конкретизация полномочий председателя СК РФ необходима «для правовых оснований последующего своевременного и в пределах компетенции издания ведомственных нормативных правовых актов», отмечается в пояснительной записке к законопроекту.

<https://tass.ru/obschestvo/18792587>

## ТАСС, 20.09.2023, В ВЭБ заявили, что будущие пенсионеры заработали на поддержке ипотеки более 18 млрд рублей

### Государственная управляющая компания ВЭБ.РФ, работающая с накоплениями клиентов Социального фонда России, заработала для будущих пенсионеров более 18 млрд рублей благодаря облигациям, которые были обеспечены платежами по выданной гражданам ипотеке. Об этом говорится в сообщении пресс-службы госкорпорации.

Накануне прошло погашение последнего из 32 выпусков таких облигаций. «Госпрограмму поддержки ипотеки можно назвать эталонной для финрынка. Она позволила и поддержать рынок ипотеки в период кризиса, и заработать доходность для будущих пенсионеров без единого дефолта. Совокупный доход по этим вложениям за время участия ГУК в программе превысил 18,3 млрд рублей», - сообщил управляющий директор блока доверительного управления ВЭБ.РФ Александр Попов.

В 2008 году из-за мирового финансового кризиса ипотечный рынок в России испытывал сильное давление. С инициативой запустить государственную программу стимулирования ипотечного кредитования и повышения доступности жилья выступил первый вице-премьер Правительства РФ Игорь Шувалов. Программа, разработанная к началу 2010 года кабмином при участии ВЭБа и АИЖК (сейчас - ДОМ.РФ), включала девять финансовых организаций-участников, выдававших ипотеку по ставке не более 11% (при рыночном уровне около 14%).

Следующим этапом стал выпуск банками ипотечных облигаций, которые были обеспечены платежами по выданным населению кредитам. Такие облигации были приобретены ВЭБом - всего 32 выпуска на общую сумму 91,7 млрд рублей. Из них 61,1 млрд рублей (2/3 объема) - по рыночной ставке за счет средств пенсионных накоплений, а 30,6 млрд рублей (1/3 объема) - по льготной ставке за счет собственных средств госкорпорации, пояснили в ВЭБ.РФ.

Там добавили, что в рамках госпрограммы поддержки ипотеки было выдано более 300 млрд рублей кредитов. На эти средства граждане приобрели 4 млн кв. м. жилья. В период выдачи кредитов средние ставки по ипотеке в России снизились с 14% до 12%, что стало возможно в том числе благодаря реализации госпрограммы.

<https://tass.ru/nedvizhimost/18798533>

## Лента.ру, 20.09.2023, Мария ВАСИЛЬЕВА, Как будут компенсировать военные пенсии участникам СВО? И как повысятся военные пенсии с 1 октября 2023 года

### С 1 октября 2023 года в России повысятся военные пенсии. Кроме того, президент Владимир Путин подписал указ, согласно которому военные пенсионеры, заключившие контракт с Минобороны для участия в специальной военной операции (СВО) на Украине или участвующие в ней как мобилизованные, будут получать полную компенсацию пенсии. «Лента.ру» разобралась, на сколько повысят военные пенсии, кто будет получать ежемесячную компенсационную выплату и как она будет производиться.

КОМУ ПОВЫСЯТ ВОЕННЫЕ ПЕНСИИ С 1 ОКТЯБРЯ?

В октябре военные пенсии в России вырастут на 10,5 процента, рассказал в беседе с «Лентой.ру» юрист Владислав Шурховецкий. Это станет рекордным повышением за последнее десятилетие.

1 октября будет осуществлена индексация военных пенсий на 5,5 процента. Вместе с этим будет увеличено жалованье военных, таким образом, общее увеличение пенсии составит 10,5 процента. Также индексация пенсий ждет граждан, находящихся в статусе, приравненном к военному.

Владислав Шурховецкий юрист

С 1 октября 2023 года военные пенсионеры в звании рядовых, сержантов, старшин и прапорщиков будут получать на 1,3-2 тысячи рублей больше, чем раньше. А пенсия офицеров (до звания полковника) увеличится на сумму от 2,5 до 4 тысяч рублей. Средний размер военной пенсии в России составит 41,9 тысячи рублей.

Военные пенсии увеличат тем россиянам, которые проходили службу:

- в Вооруженных силах РФ;

- в структурах МВД;

- в Федеральной службе безопасности (ФСБ);

- в Росгвардии;

- в Федеральной службе исполнения наказаний (ФСИН);

- в Федеральной службе охраны (ФСО);

- в Службе внешней разведки (СВР).

По данным Минобороны, суммарно повышение ежемесячных выплат в этом году охватит 2,778 миллиона военных пенсионеров.

Вместе с тем повышение выплат коснется пенсионеров, принявших решение вернуться к военной службе и принять участие в СВО. Для получения повышенной пенсии необходимо будет подать рапорт в свое ведомство. Постановление о перерасчете выплат подписал премьер-министр Михаил Мишустин. Оно затрагивает пенсионеров, кто ранее служил в армии, органах внутренних дел, Росгвардии, ФССП, наркоконтроле, ФСИН, прокуратуре, следственном комитете или тех, кто работал пожарным

Владислав Шурховецкий юрист

КАК ИЗМЕНИТСЯ ВЫПЛАТА ВОЕННЫХ ПЕНСИЙ ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО?

Военные пенсионеры, заключившие контракт с Минобороны для участия в специальной военной операции (СВО) или участвующие в ней как мобилизованные, с октября будут получать полную компенсацию военной пенсии. Такой указ подписал президент России Владимир Путин. Документ опубликован на портале правовой информации.

Ранее, согласно законодательству, выплату военных пенсий для участников СВО приостанавливали - как и для всех тех, кто вновь поступал на службу в Вооруженные силы или правоохранительные органы. Теперь же в России вводят ежемесячную компенсационную выплату в размере 100 процентов пенсии по выслуге лет для военных пенсионеров, заключивших контракт или мобилизованных в период проведения спецоперации.

Действие нового указа будет распространяться на военных пенсионеров, заключивших контракт с 24 февраля 2022 года или мобилизованных с 21 сентября 2022 года.

Компенсация будет назначаться в размере 100 процентов пенсии за выслугу лет - то есть она будет равна той сумме, которую военный получал на момент приостановления выплат, с учетом индексации и ежемесячной доплаты

Порядок ежемесячных выплат определит правительство. Оно же должно обеспечить финансирование расходов, связанных с выполнением указа. Он вступил в силу 11 сентября 2023 года.

КАК БУДЕТ РАБОТАТЬ УКАЗ?

Как объяснил «Парламентской газете» председатель Комитета Государственной Думы по обороне Андрей Картаполов, в указе президента не идет речи именно о пенсии - военные пенсионеры, заключившие контракт с Минобороны, перестают их получать. Но вместо военных пенсий для участников СВО предусмотрены компенсации на ту же сумму.

То есть пенсионеры будут получать сразу два вознаграждения: денежное довольствие, положенное каждому контрактнику, и ежемесячную компенсационную выплату в размере 100 процентов военной пенсии, которую они получали на «гражданке».

Начисление ежемесячных выплат будет проходить в автоматическом режиме: людям не придется никуда обращаться, писать заявления или подавать справки. Ведь все данные о военных пенсионерах есть и в комиссариатах, и в банках, которые выплачивают пенсии.

Первые такие компенсации военные пенсионеры, заключившие контракт с Минобороны или участвующие в СВО как мобилизованные, будут получать уже с 1 октября.

Как отметил Андрей Картаполов, депутаты Госдумы давно поднимали вопрос о важности сохранения военных пенсий для участников спецоперации. До этого власти придерживались простой логики: снова выходя на военную службу, человек перестает быть пенсионером. Однако, по мнению председателя Комитета по обороне, это не совсем правильно.

Мы в Госдуме неоднократно говорили о том, что эта ситуация не вполне справедлива. И что те военные пенсионеры, которые выполняют свой долг на полях специальной военной операции, заслуживают того, чтобы для них сделали исключение

Андрей Картаполов, председатель Комитета Государственной Думы по обороне

Назначение компенсаций для военных пенсионеров, участвующих в СВО, прокомментировали и в Минобороны. «Компенсации будут выплачиваться всем военным пенсионерам, которые поступили на военную службу с начала спецоперации или были призваны на нее в рамках частичной мобилизации. (...) Сумма компенсации будет на 100 процентов соответствовать размеру пенсии и начислена в срок выплаты денежного довольствия за октябрь 2023 года, а в последующем выплачиваться ежемесячно», - заявила заместитель министра обороны Татьяна Шевцова.

КАКИЕ ВОЕННЫЕ ПЕНСИИ СУЩЕСТВУЮТ В РОССИИ?

Военные пенсии - это ежемесячное обеспечение военнослужащих и членов их семей, подходящих под данную льготу. Законом от 12.02.1993 №4468-1 (ред. от 28.02.2023) «О пенсионном обеспечении лиц, проходивших военную службу, службу в органах внутренних дел, Государственной противопожарной службе, органах по контролю за оборотом наркотических средств и психотропных веществ, учреждениях и органах уголовно-исполнительной системы, войсках национальной гвардии Российской Федерации, органах принудительного исполнения Российской Федерации, и их семей» предусмотрены три вида пенсий:

- по выслуге лет;

- по инвалидности;

- в связи с потерей кормильца.

В указе, который подписал Путин, речь идет именно о пенсии по выслуге лет.

ПЕНСИЯ ПО ВЫСЛУГЕ ЛЕТ

Как пояснили в Минобороны, пенсию за выслугу лет получают военнослужащие по контракту, чей срок военной службы на момент увольнения составлял 20 лет и дольше. Размер пенсии по выслуге лет составляет 50 процентов от денежного довольствия, а за каждый год военной службы после 20 лет добавляется еще по три процента от денежного довольствия. Но суммарно размер пенсии не может быть больше 85 процентов довольствия.

Кроме того, пенсии за выслугу лет получают контрактники, которых уволили из Вооруженных сил по причине достижения предельного возраста (у разных категорий солдатского и офицерского состава он свой), состоянию здоровья либо «организационно-штатных мероприятий».

В последнем случае на момент увольнения военнослужащему должно быть не менее 45 лет, а его трудовой стаж должен составлять не менее 25, при этом не менее половины (12,5) из них - служба в Вооруженных силах. Размер пенсии у таких людей тоже равняется половине (50 процентам) месячных выплат, за каждый год стажа после 25 лет дополнительно к денежному довольствию прибавляется один процент.

ПЕНСИЯ ПО ИНВАЛИДНОСТИ

Пенсию по инвалидности в России получают контрактные военнослужащие, которые стали инвалидами по причине травмы либо заболевания, полученных во время военной службы. В зависимости от группы инвалидности и причины ее получения (болезнь или травма) они могут получить 40, 50, 75 или 85 процентов денежного довольствия.

ПЕНСИЯ ПО ПОТЕРЕ КОРМИЛЬЦА

Пенсию по потере кормильца назначают нетрудоспособным членам семьи военного. Такая пенсия может составлять 40 или 50 процентов от жалования военнослужащего - в зависимости от причины. Так, пенсию в размере 50 процентов денежного довольствия назначают, если военнослужащий ушел из жизни в результате военной травмы, а 40 процентов - если вследствие полученной на службе болезни.

Кто может претендовать на пенсию по потере кормильца:

- дети военных до 18 лет и до 23 лет, продолжающие очное обучение;

- супруги военных, потерявшие доход;

- родители и супруги военных в случае получения инвалидности на службе;

бабушки и дедушки, если их мог содержать только ушедший из жизни или пропавший без вести военный.

<https://lenta.ru/articles/2023/09/20/kak_povysyat_voennie_pensii_s_1_oktyabrya/>

## ИА REX, 20.09.2023, В Госдуме хотят закрепить пенсионные права самозанятых

### Комитет Госдумы по труду и соцполитике намерен доработать закон о самозанятых и расширить социальные гарантии для плательщиков налога на профессиональный доход. Как передает корреспондент REX, об этом 20 сентября заявил глава комитета Госдумы по труду и соцполитике Ярослав Нилов (ЛДПР).

«Статус и права самозанятых должны отразиться в действующем законодательстве. Для этого сейчас работаем над обновлением закона «О занятости населения», - сказал Нилов.

Он обратил внимание на то, что успешный симбиоз формы занятости и льготного режима налогообложения имеет серьëзный минус.

«Получаемый налог распределяется только между ФОМС и региональной казной. Эту схему нужно дополнить формированием пенсионных прав у самозанятых. Часть средств (или даже все) должны идти на индивидуальный счëт в Социальный фонд. И чтобы ставка не росла», - рассуждает глава комитета Госдумы.

В России более 8 млн граждан являются самозанятыми.

«Специальный налоговый режим для самозанятых явно нуждается в продлении. И повышении предела суммы годового дохода до 4,8 млн при той же ставке. Соответствующий законопроект мы в Госдуму уже внесли», - отметил Нилов.

<https://iarex.ru/news/110886.html>

## EAOMedia, 20.09.2023, Самозанятым хотят выплачивать пенсию без дополнительных взносов

### В Госдуме заявили о необходимости дать самозанятым пенсионные права без уплаты дополнительных взносов. Сейчас плательщики налога на профессиональный доход могут получать пенсию, только если сами будут платить взносы в Социальный фонд.

Председатель думского комитета по соцполитике Ярослав Нилов заявил, что парламентарии внесли в Госдуму законопроект о продлении специального налогового режима для самозанятых и повышении предела суммы годового дохода до 4,8 млн рублей при той же ставке.

Однако, обратил внимание, политик, «успешный симбиоз формы занятости и льготного режима налогообложения имеет серьезный минус». Налог, который берут с самозанятых распределяется только между ФОМС и региональной казной.

Депутат считает, что эту схему необходимо дополнить формированием пенсионных прав у самозанятых.

«Часть средств (или даже все) должны идти на индивидуальный счет в Социальный фонд. И чтобы ставка не росла», - заявил Нилов.

По действующим нормам, претендовать на пенсию самозанятые могут только самостоятельно уплачивая страховые взносы в СФР. Таким образом они могут накопить стаж и пенсионные баллы.

Для выхода на пенсию после 2025 года потребуются по меньшей мере 15 лет стажа и не менее 30 баллов. При этом пенсионные коэффициенты зависят от суммы страховых взносов, которые уплачены. К примеру, в 2023 году минимально нужно внести 42 878 рублей, а максимально - 343 031 рубль. Если заплатить минимум, засчитают один год трудового стажа.

<https://eaomedia.ru/news/1588149>

## Накануне.Ру, 20.09.2023, КПРФ предлагает индексировать пенсии работающим пенсионерам-инвалидам

### Размер пенсии у работающих инвалидов сейчас на четверть ниже, чем у неработающих, и это демотивирует их работать. В связи с этим КПРФ предлагает индексировать пенсии работающим пенсионерам-инвалидам.

В соответствии с госпрограммой «Доступная среда» занятость инвалидов трудоспособного возраста к 2020 году должна была достичь 40%, а к 2025 году - более 51%. Но в настоящее время, по данным Минтруда, работают лишь чуть более четверти инвалидов трудоспособного возраста. Быстрое снижение произошло в 2016-2017 гг., после отказа от индексации пенсий работающим пенсионерам. Так, в 2016 году работали более 2,5 млн, а в 2018 - уже 1,6 млн.

Потребность инвалидов в повышенной социальной защите признал Конституционный суд РФ своим постановлением от 1 июля 2014 года, напоминают коммунисты. В частности, это означает «предоставление инвалидам дополнительных преимуществ по сравнению с лицами, сохранившими здоровье, с тем чтобы гарантировать их право на равные с другими гражданами возможности при реализации конституционных прав».

Еще одна важная особенность: с зарплаты инвалидов отчисляются страховые взносы во внебюджетные фонды, а инвалиды платят НДФЛ. То есть потери внебюджетных фондов и региональных бюджетов от снижения численности работающих инвалидов сравнимы с экономией средств Пенсионного фонда России по причине неиндексации пенсий работающим инвалидам.

<https://www.nakanune.ru/news/2023/09/20/22737391/>

## Конкурент, 20.09.2023, Только для работающих. Внесен законопроект об индексации пенсии - кто в списках?

### В Госдуму внесли законопроект об индексации размера фиксированной выплаты к страховой пенсии для работающих инвалидов-пенсионеров. Документ появился в думской базе данных. Авторы инициативы предлагают внести изменения в закон «О страховых пенсиях».

«Индексация (увеличение) размера фиксированной выплаты к страховой пенсии и корректировка размера страховой пенсии в соответствии с изменением стоимости пенсионного коэффициента работающим пенсионерам, являющимся инвалидами, осуществляется с 1 января 2024 г. с учетом их индексации, изменения стоимости в 2016-2023 гг.», - говорится в документе.

Сейчас размер пенсии у работающих инвалидов на четверть ниже, чем у неработающих, объясняют авторы. Таким образом, отказ от индексации пенсий является существенным антистимулом к занятию трудовой деятельностью.

<https://konkurent.ru/article/61988>

## Конкурент, 20.09.2023, СФР опубликовал список пенсионеров, кому положена выплата к пенсии в 22 702 рубля

### Иждивенцы и люди, которые их содержат, могут претендовать на различные выплаты, льготы и привилегии в трудовой и налоговой сфере. В частности, на дополнительные выплаты к страховой пенсии по старости. Соцфонд опубликовал соответствующий список на своем сайте.

Так, граждане не имеющие иждивенцев, проработавшие не менее 15 календарных лет в районах Крайнего Севера и имеющие страховой стаж для мужчин не менее 25, а для женщин не менее 20 лет, достигшие возраста 80 лет или являющиеся инвалидами I группы, должны получать 22 702 руб. в месяц (независимо от места жительства).

А гражданам, проработавшим не менее 15 календарных лет в районах Крайнего Севера и имеющим страховой стаж не менее 25 лет у мужчин или не менее 20 лет у женщин, на иждивении которых находятся нетрудоспособные члены семьи (кроме лиц, достигших 80-летнего возраста или являющихся инвалидами 1 группы) положено:

- с 1 иждивенцем - 15 134 руб. 66 копеек в месяц;

- с 2 иждивенцами - 18 918 руб. 32 копейки в месяц;

- с 3 иждивенцами - 22 701 руб. 98 копеек в месяц (независимо от места жительства).

<https://konkurent.ru/article/61992>

## ФедералПресс, 20.09.2023, Россиянам напомнили, кому положены доплаты к пенсии

### Ежегодно пенсии в России увеличиваются за счет индексации. Однако сумма может быть еще больше, рассказали в телеграм-канале «Госуслуг».

«Если у пенсионера на иждивении есть члены семьи, по заявлению можно получать прибавку в размере 1/3 от фиксированной части пенсии за каждого, но не больше трех. Работающим пенсионерам - без учета индексации. Повышенная прибавка - жителям Крайнего Севера или за стаж работы в таких районах», - говорится в сообщении.

Также доплата положена неработающим пенсионерам, если все получаемые ими выплаты меньше прожиточного минимума. Сумму увеличат до уровня федерального или регионального прожиточного минимума - смотря что выше.

При стаже работы в сельской местности не менее 30 лет пенсионеру положена доплата 25% от фиксированной части выплаты. Прибавка назначается автоматически, кроме тех случаев, когда право на нее появилось после назначения страховой пенсии.

Пенсионерам старше 80 лет или инвалидам I группы автоматически назначается доплата в виде 100% от фиксированной части пенсии. В 2023 году эта сумма равна 7567,33 рубля.

Кроме того, ежемесячную надбавку получают пострадавшие от радиации, инвалиды, члены летных экипажей, работники организаций угольной промышленности, ветераны и герои труда. Также в некоторых регионах действуют северные доплаты.

<https://fedpress.ru/news/77/society/3268623>

## PRIMPRESS, 20.09.2023, «Придет бонусом к пенсии». Всех, кто получает пенсию, ждет большой сюрприз до 25 сентября

### Пенсионерам рассказали о новом денежном бонусе, который должен поступить гражданам уже до 25 сентября. Средства будут приходить всем, кто получает пенсию в разных регионах. А размер такого доначисления будет зависеть от места проживания человек. Об этом рассказал пенсионный эксперт Сергей Власов, сообщает PRIMPRESS.

По его словам, дополнительные деньги в ближайшее время должны прийти очень многим пенсионерам по всей стране. Новый бонус региональные власти предусмотрели для пожилых граждан в рамках особой даты, которая будет отмечаться 1 октября. Но доплата поступит до конца текущего месяца.

«Дополнительную выплату власти пообещали пенсионерам в преддверии Дня пожилого человека. Праздник будет отмечаться 1 октября, но прибавку, пусть и разовую, пенсионерам стоит ждать уже в этом месяце. Многим деньги уже поступили, а всем остальным они обязательно придут бонусом к пенсии в ближайшие дни», - объяснил эксперт.

Так, в Приморье всем, кто получает пенсию, в этом месяце должны перечислить по 1000 рублей сверху. Выплата поступит дополнительно всем пенсионерам, причем в автоматическом режиме, то есть ничего для этого делать не надо. А заявление придется подать только тем, кто не получал выплату в прошлом году.

В Челябинской области, по словам Власова, по 700 рублей единовременно получат все женщины от 55 лет и мужчины от 60 лет. Средства будут перечисляться по тому же пути, как доставляется пенсия, то есть либо на карту, либо через почтовое отделение. А в Ярославской и Рязанской областях такой бонус к пенсии составит 500 рублей для каждого.

«Период выплаты пенсии в нашей стране должен завершиться 25 сентября, так что стоит ожидать, все деньги должны найти получателей как раз уже до этого срока», - подчеркнул эксперт.

<https://primpress.ru/article/105049>

## PRIMPRESS, 20.09.2023, «Проверят каждого». Пенсионеров, проживших более 60 лет, ждет большой сюрприз с 21 сентября

### Российским пенсионерам, которые прожили уже более 60 лет, рассказали о новом сюрпризе, который ждет их с 21 сентября. Новый масштабный процесс охватит всю страну, и в течение этого времени пожилых граждан будут проверять на важную для всех тему. Об этом рассказал пенсионный эксперт Сергей Власов, сообщает PRIMPRESS.

Новый проект, по словам эксперта, в ближайшее время будет запущен для пожилых граждан по всей стране. Пенсионеров будут проверять на тему финансовой грамотности, ведь этот аспект сейчас актуален почти для каждого получателя пенсии.

Отмечается, что во всех российских регионах уже сейчас стартуют местные чемпионаты на эту тему. Сначала будут проводиться муниципальные и региональные соревнования, а потом они масштабируются уже на федеральный уровень. В итоге победителей объявят на всю страну и они получат соответствующие призы.

«В рамках такого проекта планируется повысить финансовую грамотность большинства пенсионеров. В основном речь идет о тех гражданах, которым от 60 лет и больше. Ведь именно они чаще всего становятся жертвами различного рода мошенничеств, особенно это касается ситуаций, когда пожилым людям звонят и представляются сотрудниками различных ведомств», - объяснил Власов.

Он добавил, что проверять планируется каждого пенсионера, который придет на чемпионат. Но сначала пожилым гражданам будут читать небольшие лекции с основами финансовой грамотности, чтобы дать людям базовые знания. А уже после этого гражданам старшего возраста придется сдать небольшой тест.

По словам эксперта, начальный этап таких чемпионатов должен стартовать в регионах уже с 21 сентября. А завершится все уже в октябре. Ожидается, что после этого пенсионеры будут более защищены от мошенников, нежели сейчас.

<https://primpress.ru/article/105048>

## PRIMPRESS, 20.09.2023, «От 60 лет и старше». Новая льгота вводится с 21 сентября для всех пенсионеров

### Пенсионерам рассказали о новой льготе, которая будет доступна всем пожилым гражданам уже с 21 сентября. Приятная возможность будет работать на территории всей страны. А для ее получения пенсионерам понадобится предъявить один только паспорт. Об этом рассказала пенсионный эксперт Анастасия Киреева, сообщает PRIMPRESS.

По ее словам, новую приятную помощь смогут получить граждане, которым уже исполнилось 60 лет. Для них будет запущен новый этап программы от крупнейшего российского перевозчика, речь идет о компании РЖД.

«Оператор железнодорожных перевозок пообещал предоставлять скидку на билеты всем пассажирам от 60 лет и старше. Программа заработала с этого года, а новый ее этап, осенне-зимний должен начаться в ближайшее время. Купить билет дешевле можно будет с периодом отправления до 21 декабря», - объяснила Киреева.

Она уточнила, что скидка на билеты для таких пенсионеров составит 15 процентов. Ее будут предоставлять в том случае, если билет покупается на поезд дальнего следования, то есть между городами. Причем важно, что поездка должна осуществляться в вагоне купе. А на пригородные направления подобная скидка распространяться не будет.

«Интересно, что для получения такой льготы пенсионерам, по сути, ничего специально делать не нужно. Процесс упрощен донельзя. Нужно всего лишь купить билет, и когда будет подтверждена дата рождения, скидка применится автоматически. То есть для такого бонуса понадобится всего лишь один паспорт. А приобрести билет на льготных условиях можно будет как в кассе вокзала, так и на сайте компании», - добавила эксперт.

Первые поезда со скидочными билетами должны отправиться с вокзалов уже 21 сентября. А далее льгота будет действовать для всех граждан указанного возраста вплоть до конца нынешнего года.

<https://primpress.ru/article/105016>

## ИА DEITA.RU, 20.09.2023, В каком случае россиянам могут резко повысить пенсию

### Пенсионеры, которые прекратят свою трудовую деятельность, уже в следующем месяце после увольнения, начнут получать повышенную пенсию. Об этом рассказали эксперты в сфере пенсионного обеспечения, сообщает ИА DEITA.RU.

Как оказалось, пенсия работающих россиян будет проиндексирована только после их того, как они завершат свои отношения с работодателями. В этом случае полный размер выплаты с учетом всех «пропущенных» индексаций начисляется с первого числа месяца, следующего за месяцем увольнения.

При этом, отмечается, что пенсия в полном объеме начнет выплачиваться только на четвертый месяц после месяца увольнения пенсионера. Социальные выплаты будут осуществляться уже с доплатой за три предыдущих месяца. Если после этого гражданин снова устроится на работу, размер его страховой пенсии не уменьшится.

В этом случае, пенсия будет выплачиваться в том объеме, который был рассчитан на день, предшествующий дню возобновления работы.

<https://deita.ru/article/541486>

## ИА DEITA.RU, 20.09.2023, Озвучено, чего ждать всем недавно уволившимся пенсионерам

### Российским пенсионерам полагается автоматическая доплата к пенсии за предыдущие три месяца после увольнения. Об этом пожилым россиянам рассказали специалисты в области пенсионного обеспечения, сообщает ИА DEITA.RU.

Как объяснили эксперты, после того, как пенсионер уходит на заслуженный отдых, после этого ему три первых месяца платят пенсию без учета инфляции.

Когда они проходят, то следующая социальная выплата уже будет получена им с учетом пропущенных индексаций за весь этот период.

Таким образом, как рассказали специалисты, перерасчет пенсии уволившихся пенсионеров происходит уже через три месяца после их увольнения.

Кроме этого, стоит помнить, что работающие пенсионеры получают страховую пенсию и фиксированные выплаты к ней без учета проводимых индексаций.

А вот когда пенсионер прекращает свою трудовую деятельность, то он начинает получать пенсию в полном размере с учетом всех повышений.

<https://deita.ru/article/541510>

## URA.RU, 20.09.2023, В Госдуме придумали новый способ защиты пенсионеров от мошенников

### Сделки у нотариуса, связанные с недвижимостью россиян от 60 лет, должны записывать на видео, чтобы избежать мошеннических действий. Об этом URA.RU заявил лидер ЛДПР Леонид Слуцкий. Соответствующий законопроект внесут на рассмотрение в Госдуму.

«Граждане пенсионного и предпенсионного возраста зачастую являются целевой аудиторией мошенников. В отношении недвижимости риски пожилых людей существенны - опасность остаться без своего основного и порой единственного актива, а значит, и без права на обеспеченную и достойную старость», - сказал Леонид Слуцкий.

В ЛДПР отметили, что люди этого возраста наиболее часто становятся жертвами мошенников. «Судебная практика демонстрирует множество примеров, когда, заключая сделки по продаже недвижимости, пожилые люди полагают, что не продают, а лишь сдают помещение в наем, регистрируют в нем временно третье лицо или продают жилое помещение с правом пожизненного проживания в нем или содержания. Однако оспорить сделку, совершенную в присутствии нотариуса, затруднительно. В среднем только 6% подобных сделок оспаривается. Требование видеофиксации снизит количество мошеннических действий. Результаты видеофиксации будут служить доказательствами и в пользу продавца, подтверждающими, например, что сделка была на самом деле направлена на иные правовые последствия», - объяснили в партии.

С 2015 года у нотариусов есть право записи нотариальных действий вне зависимости от возраста обратившихся доверителей. Законопроект предусматривает обязательность видеофикасации сделок с недвижимостью для граждан пенсионного возраста. «В первую очередь на видеозаписи должна содержаться процедура разъяснения сторонам смысла и значения сделки с недвижимостью и ее последствий, выяснения истинных намерений сторон», - настаивают в ЛДПР.

<https://m.ura.news/news/1052686851>

## Коммерсантъ, 20.09.2023, Собянин поручил проиндексировать доплату московским пенсионерам в 2024

### Мэр Москвы Сергей Собянин сообщил, что поручил президиуму столичного правительства решить вопрос с индексацией пенсий пожилым москвичам. Такую задачу перед городскими чиновниками он поставил в ходе первого после своей инаугурации заседания кабмина Москвы.

«В Москве в 2024 году проведут индексацию городской доплаты к пенсии. Такое поручение дал Сергей Собянин на первом после вступления в должность мэра Москвы заседании президиума правительства Москвы», - говорится в сообщении московской мэрии.

Ожидается, что решение об индексации пенсионных выплат может быть официально принято и подписано господином Собяниным «в ближайшее время».

Согласно данным Росстата, по состоянию на 1 июля нынешнего года средний размер пенсии в Москве составляет 20 787 руб.

Ранее сообщалось, что в 2025 и 2026 годах индексация страховой пенсии для неработающих пенсионеров будет проводиться министерством труда РФ в два этапа - в феврале и апреле. В проекте Минтруда также речь идет об увеличении размера фиксированной выплаты к страховой пенсии. С 1 февраля 2024 года он будет установлен на уровне 7968,4 руб., 1 февраля 2024 года - 8287,14 руб., с 1 апреля - 8602,05 руб., с 1 февраля 2025 года - 8946,13 руб., с 1 апреля - 9196,62 руб.

<https://www.kommersant.ru/doc/6224899>

## NEWS.ru, 19.09.2023, Что известно о повышении доплат к пенсии в Москве в 2024 году

### Мэр Москвы Сергей Собянин поручил провести индексацию городской доплаты к пенсии к следующему году. Какие подробности известны?

ЧТО ИЗВЕСТНО О ПОВЫШЕНИИ ДОПЛАТ К ПЕНСИИ В МОСКВЕ

В Москве состоялось первое после вступления Сергея Собянина в должность главы города заседание президиума правительства Москвы. В ходе заседания мэр российской столицы утвердил ряд поручений.

Было объявлено, что в Москве в 2024 году проведут индексацию городской доплаты к пенсии. Размер индексации при этом не уточняется. Также в рамках заседания столичные власти сообщили об изменениях в государственных программах развития города. В частности, они коснутся ряда столичных программ: «Московское долголетие», «Мой район», в том числе реновации жилья, реконструкции московских поликлиник и других.

КОМУ ИНДЕКСИРОВАЛИ ПЕНСИИ В СЕНТЯБРЕ

С 1 сентября произошла индексация пенсий у некоторых категорий россиян. Так, для работников, которым в сентябре исполняется 80 лет, фиксированная денежная часть выросла вдвое - с 7567,3 до 15 134,6 рубля. При этом сама выплата осуществится не раньше октября, а если 80 лет исполнится в конце сентября, то увеличенная пенсия придет в ноябре.

Пенсии также пересчитали тем, кто перестал официально работать в августе. Увеличенная страховая пенсия может прийти и на третий, и на четвертый месяц - точного регламента здесь нет. Однако сама прибавка происходит уже со следующего после увольнения месяца. Также пенсии повысили гражданам, которые с 1 сентября вошли в повышенную группу инвалидности, в этом случае увеличенную выплату граждане смогут получить уже в октябре.

КАКИМ КАТЕГОРИЯМ ГРАЖДАН МОГУТ ДАТЬ 13-Ю ПЕНСИЮ

Вице-спикер Госдумы от ЛДПР Борис Чернышов предложил внести законопроект о предоставлении россиянам дополнительной пенсии, которая будет выплачиваться 13-й раз в году, накануне дня рождения. По его словам, ежегодная материальная поддержка в виде 13-й пенсии станет доступна для всех категорий пенсионеров. При этом ее размер будет соответствовать сумме, которую получает россиянин в момент предоставления дополнительной выплаты.

Депутат Госдумы Николай Земцов заявлял, что законопроект, который предполагает выплату 13-й пенсии ко дню рождения, с большой вероятностью будет принят. Он отмечал, что предложение имеет позитивное содержание.

МОГУТ ЛИ В РОССИИ ЕЩЕ РАЗ ПОВЫСИТЬ ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ

Поправки к законодательству о пенсионном обеспечении были приняты в 2018 году, сама реформа стартовала 1 января 2019 года. Раньше на пенсию по старости можно было выйти в 55 или 60 лет без выслуги, льгот, троих детей и тяжелой работы. Теперь возраст повысили. Однако не сразу на пять лет, а постепенно.

Ведущий эксперт Института социальной политики НИУ ВШЭ Евгений Якушев заявил NEWS.ru, что в будущем российские власти могут вновь повысить пенсионный возраст.

«Повышение пенсионного возраста оказалось сюрпризом для общества, хотя как общемировой тренд в экспертной среде эта тема обсуждалась. Но медицина работает все лучше и лучше, и люди все дольше остаются работоспособными. Следовательно, нельзя исключать, что в перспективе повышение пенсионного возраста будет использовано вновь для балансировки пенсионной системы», - сообщил он.

По его словам, пенсионная система теряет доходы из-за того, что бюджетные деньги, которые могли быть на нее направлены, передаются на нецелесообразные льготы.

Директор по контенту и аналитике финансового маркетплейса «Выберу.ру» Ирина Андриевская сообщила, что риски нового повышения пенсионного возраста в России присутствуют.

«По оценкам экспертов ООН, в 2020 году в нашей стране проживало 18,8% граждан старше 60 лет, к 2050 году этот показатель может увеличиться до 37,2%. Цифры выглядят пугающе, так как по шкале демографического старения ООН общество страны считается старым, если число пожилых граждан превышает 7%», - подчеркнула Андриевская в беседе с URA.RU.

Она добавила, что для экономики важно, чтобы работающих было больше, чем пенсионеров. Ведь первые делают для вторых отчисления в Пенсионный фонд (сейчас в России - Социальный фонд).

<https://news.ru/moskva/chto-izvestno-o-povyshenii-doplat-k-pensii-v-moskve-v-2024-godu/>

## FederalCity, 20.09.2023, После достижения пенсионного возраста почти половина россиян выбрали бы для проживания Крым

### При этом только 14% участников опроса готовы позволить себе переезд к морю. Кто эти потенциальные черноморцы - в обзоре FederalCity.

Около 71% россиян хотели бы поселиться у моря после выхода на пенсию - свидетельствуют результаты опросов клиентов банков, ставшие достоянием общественности в ходе конференции «Перспективы и тенденции «золотого возраста».

Примерно 47% опрошенных выбрали бы для жительства побережье Черного, Азовского или Каспийского морей, 24% предпочли бы жить у моря за рубежом. Более 9% пенсионеров или близких к пенсии уже переехали в приморские регионы.

Из почти половины россиян, желающих жить у моря на территории РФ, около 43% выбрали бы Крым, а Большой Сочи и другие курорты Краснодарского края - 24.5% опрошенных.

Примечательно, что 14% участников исследования заявили, что у них хватит средств для переезда к морю на постоянное место жительства. Подавляющее большинство (92%) из них представляют Москву, Санкт-Петербург, Новосибирск и Екатеринбург.

Между тем средняя стоимость квадратного метра в Севастополе составляет в сентябре текущего года 151 тысячу рублей на вторичном рынке и 154 тысячи рублей в новостройках.

В Ялте аналогичные цены доходят до 179 тысяч и 300 тысяч рублей, в Алуште 163 тысячи и 220 тысяч, в Евпатории 143 тысячи и 190 тысяч соответственно.

Таким образом, средняя стоимость 1-комнатной квартиры в Севастополе находится на отметке в 6 миллионов 200 тысяч рублей, 2-комнатной 7 миллионов 700 тысяч, 3-комнатной 9 миллионов 750 тысяч рублей. Новая недвижимость в городе федерального значения обойдется в 5 миллионов 650, 9 миллионов 600 и 19 миллионов рублей.

Очевидно, что выложить такие деньги за жилье у моря пенсионеры могут только при условии продажи своих квартир и домов в Москве или Петербурге. В том же Екатеринбурге «однушка» стоит 4 миллиона 400 тысяч, а в Новосибирске 3 миллиона 800 тысяч рублей.

Не менее сложно взять квартиру в приморских городах Крыма в ипотеку. Недвижимость от застройщика при ставке от 16% будет предполагать ежемесячный платеж 59 тысяч рублей. Такие же условия на «вторичку» без первоначального взноса под залог имеющегося жилья - ставка от 15,8%, ежемесячный платеж 58 тысяч 500 рублей. При условии, что вы хотите купить квартиру, например, за 5 миллионов, то срок выплаты - 20 лет.

Стоит отметить, что после уменьшения цен на недвижимость в Севастополе с января 2023 года (минимум в 147 тысяч за квадратный метр пришелся на апрель), начиная с июня стоимость «квадрата» в южном форпосте России неуклонно растет.

Этот процесс не замедлили даже участившиеся «прилеты» украинских ракет и беспилотников непосредственно по территории Севастополя. Есть все основания полагать, что после завершения специальной военной операции цены на недвижимость в регионе уйдут в стремительный рост. И осуществление мечты российских пенсионеров о комфортной старости у теплого моря может стать менее реальной.

<https://federalcity.ru/17074-posle-dostizhenija-pensionnogo-vozrasta-pochti-polovina-rossijan-vybrali-by-dlja-prozhivanija-krym.html>

## ТАСС, 21.09.2023, Повар и стоматолог вошли в подборку высокооплачиваемых вакансий для пенсионеров

### Повар, автомаляр и стоматолог вошли в подборку высокооплачиваемых вакансий, на которые могут претендовать соискатели пенсионного возраста. Таким специалистам предлагают зарплату от 140 тыс. до 370 тыс. руб, следует из подборки сервиса «Работа.ру», имеющейся в распоряжении ТАСС.

«Одну из самых высоких зарплат для пенсионеров предлагают стоматологу-универсалу в Москве - от 370 тыс. рублей. Кандидату необходимо иметь высшее образование, действующие сертификаты по ортопедии, терапии и хирургии, опыт работы после ординатуры не менее 6 лет, а также уметь общаться с пациентами. Специалисту предстоит осуществлять прием пациентов с соблюдением стандартов компании и заполнять медицинскую документацию», - говорится в подборке.

Также в подборку вошла вакансия производителя работ в Мурманске, ему предлагают зарплату до 210 тыс. рублей. Среди требований к соискателям: высшее профильное образование, опыт работы по специальности не менее 2 лет, уверенное пользование ПК. В обязанности работника будет входить организация и контроль строительно-монтажных работ на участке, работа в строительно-монтажном поезде, строительство энергетических объектов, мостов, ведение проектно-сметной документации. Вакансия предполагает вахтовый метод работы с оплатой проезда.

Кроме того, соискателям старшего возраста предлагается вакансия заместителя начальника управления геоинформационной системы в Ямало-Ненецком автономном округе - зарплата от 180 тыс. рублей. Работник должен руководить производственной деятельностью промыслово-геофизических партий, контролировать выполнение поставленных задач, составлять заявки на материально-технические средства. Кандидату нужно иметь высшее образование по специализации «Геофизика», удостоверение ответственного руководителя взрывных работ, стаж на руководящей должности в промысловой геофизике от 3 лет.

В Москве няне-медсестре, которой необходимо полностью осуществлять уход за ребенком с особенностями развития, готовы платить 150-160 тыс. рублей в месяц. Также в столице размещена вакансия повара в семью, она предполагает доход до 150 тыс. рублей. Аналогичную зарплату предлагают заведующему хозяйством в нефтегазовой компании в Томске, а также сборщику корпусов металлических судов в Приморском крае. Автомаляр в Санкт-Петербурге может получать от 140 тыс. рублей, а в Ямало-Ненецком автономном округе ищут кондитера с зарплатой 132 тыс. рублей для вахтовой работы.

<https://tass.ru/obschestvo/18803347>

## АиФ, 21.09.2023, Больше не бывает. Эксперт назвал профессии с самыми высокими пенсиями

### Пенсионные выплаты в России могут превышать 100 тысяч рублей и даже достигать 250 тысяч в месяц. Размер зависит от ряда условий, в том числе от профессии и места, на котором трудился человек. Отдельные специальности также позволяют уйти на заслуженный отдых раньше на 10-15 лет. Эксперт назвал aif.ru профессии с самыми высокими выплатами и объяснил, как можно выйти на пенсию раньше.

ГОСУДАРЕВЫ ЛЮДИ

«В общей сложности в России проживает 40 миллионов получателей социальных пенсий, страховых пенсий по старости, по выслуге лет, инвалидности и по случаю потери кормильца, - рассказал эксперт по пенсионным вопросам, публицист Александр Михалев. - Возможность получать одни из самых высоких выплат есть у государственных служащих. Конечно, при соблюдении ряда условий».

Например, если служащий отработал 15 и более лет, размер выплаты по выслуге составит 45% от его средней зарплаты, включая и часть причитающейся страховой части. Расчет будет носить индивидуальный характер, поскольку средняя заработная плата менялась за весь период работы неоднократно. Совокупный размер пенсии по выслуге, включая всевозможные льготы и выплаты, не должен превышать 75% от зарплаты, пояснил эксперт. По его словам, находятся и те, кто при выходе на заслуженный отдых имеет внушительные суммы, превышающие 100 тысяч рублей.

«Предположим, госслужащий зарабатывал 100 тысяч рублей каждый месяц. В таком случае, по выходу на пенсию по выслуге лет он сможет получать 70 тысяч ежемесячно. Но далеко не все служащие имеют высокие пенсии. Рассчитывать на подобные значения могут, например, судьи», - сказал Александр Михалев.

Некоторые государственные должности эксперт отметил особенно. В частности, пенсии депутатов и высших должностей министерств начинаются с отметки в 60 000 рублей.

СЛУЖУ ОТЕЧЕСТВУ!

«Следующая по величине получаемой пенсии группа - сотрудники силовых ведомств. Они выйдут на пенсию не по возрасту, а по состоянию здоровья или выслуге лет. Проходившие службу в системе МВД, МЧС, ФСБ, ФСИН и Росгвардии могут рассчитывать на выплаты после ухода со службы при определенном стаже. Получить повышенную пенсию могут также родственники военнослужащего в случае его гибели - это пенсия по потере кормильца», - отметил Александр Михалев.

Эксперт напомнил, что с 1 октября в России планируется индексация пенсий сотрудникам силовых структур. Повышение производится из бюджетов ведомств, где служил пенсионер. Кроме сотрудников МВД, повышение затронет отставных военных и работников Росгвардии, МЧС, ФСИН и других силовиков.

У сотрудников МВД пенсия не ниже 17 000 рублей, работников Минобороны - 26 200 рублей, сотрудников ФСБ - 30 000 рублей. Высоко государством оценены и заслуги летчиков-испытателей - средняя ежемесячная пенсия отставных пилотов достигает 92 000 рублей, но и получателей таковой в России немного - не более 1000 человек.

«Индексация 1 октября 2023 станет самой большой за последние 10 лет - денежное довольствие будет повышено на 10,5%, а вместе с ним вырастут и пенсии. Расчет также учитывает звание, награды, секретность, достижения по службе и другое. Ранее президент России Владимир Путин подписал указ, позволяющий продолжать получать пенсию по выслуге военным, мобилизованным для решения поставленных задач на СВО,» - отметил Александр Михалев.

Эксперт также рассказал, что не забыты государством и граждане со званиями народного или заслуженного артиста. Их средние пенсии составляют 40 - 50 тысяч рублей. Примерно столько же получают Герои Российской Федерации. В среднем пенсия героев РФ составляет 42 тысячи в месяц. Данная выплата подлежит ежегодной индексации и увеличивается в зависимости от уровня инфляции.

У названных категорий граждан пенсия может варьироваться от 50 до 80 тысяч рублей, а в ряде случаев - превышать 250 тысяч рублей.

РАНЬШЕ ВСЕХ

Для тех, кто хочет как можно раньше выйти на пенсию, есть возможность сменить профессию - некоторые специальности дают преимущества в этом вопросе. «В основном это: горячий цех, подземные работы. На пенсию можно уйти раньше минимум на 15 лет. Мужчины могут уйти в 50 лет, а женщины в 45. Для этого необходимо не менее 10 лет отработать на вредных производствах и иметь общий стаж в 20 лет. То есть, если вам сейчас 30 лет и есть 10 лет стажа, вы можете перевестись на работу в горячий цех или шахту и через 10 лет уйти на пенсию. Раньше выйдут на пенсию также машинисты буровых установок, горнорабочие, плавильщики, шлифовщики медицинских изделий, выпарщики щелока и другие работники, занятые на вредных производствах», - пояснил Александр Михалев.

Кроме того, чтобы уйти на пенсию раньше на 10-12 лет можно отработать рабочим локомотивной бригады, водителем грузовых автомобилей на шахтах и рудниках. Столько же нужно отработать работникам на лесосплаве и лесозаготовке. Однако общий стаж здесь должен быть не менее 20 лет для женщин и 25 для мужчин.

Отработать 10-12 лет при общем стаже 20-25 лет могут моряки речного флота, водители автобусов, летчики гражданской авиации, рабочие и служащие в учреждениях связанные с работой с осужденными или с исполнением наказания в виде лишения свободы, работники государственной противопожарной службы.

<https://aif.ru/money/mymoney/bolshe_ne_byvaet_ekspert_nazval_professii_s_samymi_vysokimi_pensiyami>

# Региональные СМИ

## Агентство информационных сообщений, 21.09.2023, Старшее поколение Хакасии приглашают повысить финансовую грамотность

### Именно пожилые люди чаще всего становятся жертвами мошенников, поэтому так важно повышать их финансовую грамотность. Банк России дает такую возможность абсолютно бесплатно. Сегодня стартует осенняя сессия онлайн-уроков для пенсионеров. Все желающие могут подключиться к проекту.

Осенняя сессия онлайн-занятий по финансовой грамотности для людей пенсионного возраста стартует сегодня, 21 сентября. К этому сезону подготовлены новые лекции. Среди наиболее востребованных тем - безопасное использование безналичных платежей. Слушатели узнают, как дистанционно оплачивать услуги ЖКХ, делать переводы в банковском приложении и о других удобных онлайн-сервисах.

В программу включены и традиционные занятия из предыдущих сессий. Лекторы из Банка России расскажут об актуальных мошеннических схемах и о том, как от них защищаться, что нужно знать, чтобы избежать ошибок при выборе банковского вклада и как правильно вести личный финансовый план. Такие уроки помогут людям зрелого возраста сформировать полезные навыки и чувствовать себя увереннее в различных ситуациях, связанных с финансами.

Всего запланировано 174 вебинара, во время которых у участников будет возможность в прямом эфире задать вопросы специалистам.

Расписание, инструкции для подключения и методические материалы размещены на сайте проекта. К занятиям можно будет подключиться как группой, например, в центрах социального обслуживания населения, так и индивидуально - с помощью домашнего компьютера, смартфона или планшета. Осенняя сессия продлится до 15 декабря.

Онлайн-занятия по финансовой грамотности для старшего поколения проводятся во всех регионах России с 2020 года и за это время набрали более 600 тыс. просмотров. Весеннюю сессию 2023 года пенсионеры посмотрели 150 тыс. человек.

<https://vg-news.ru/n/168577>

НОВОСТИ МАКРОЭКОНОМИКИ

## РИА Новости, 20.09.2023, Мишустин: важно, чтобы военнослужащие получали все социальные гарантии

### Важно, чтобы военнослужащие получали все социальные гарантии, заявил председатель правительства РФ Михаил Мишустин.

«Еще одно значимое направление нашей работы - это социальные гарантии. Крайне важно, чтобы те, кто выполняет свой долг, получали всю нужную помощь», - сказал Мишустин на заседании координационного совета при правительстве РФ по обеспечению потребностей Вооруженных сил РФ, других войск, воинских формирований и органов.

Премьер обратил внимание участников заседания и снабжение военнослужащих. «Хотел бы отдельно обратить внимание всех присутствующих на вопросы материального снабжения военнослужащих, включая мобилизованных граждан. Необходимо и дальше тщательно следить, чтобы финансирование осуществлялось своевременно и в полном объеме», - подчеркнул Мишустин.

## ТАСС, 20.09.2023, До 105 млн кв. м жилья будет введено в РФ по итогам 2023 года - Хуснуллин

### Объем ввода жилья в РФ по итогам 2023 года может составить до 105 млн кв. м. Об этом сообщил вице-премьер РФ Марат Хуснуллин в ходе Международного научно-практического симпозиума «Будущее строительной отрасли: вызовы и перспективы развития» на базе Национального исследовательского Московского государственного строительного университета (НИУ МГСУ).

«Мы в прошлом году построили рекордное количество жилья - почти 103 млн кв. м. <...> И в этом году мы этот показатель перебьем, до 105 млн кв. м мы введем в этом году», - сказал он.

Объем ввода жилой недвижимости в РФ по итогам января-августа 2023 года составил 70 млн кв. м, ранее сообщал вице-премьер РФ.

## Российская газета, 20.09.2023, Минэнерго анонсировало «радикальное решение» для преодоления топливного кризиса

### Правительство в течение ближайших нескольких дней примет радикальное решение для преодоления топливного кризиса. Об этом сообщил первый замминистра энергетики Павел Сорокин, выступая на правительственном часе в Госдуме с участием министра сельского хозяйства Дмитрия Патрушева.

По словам Сорокина, причинами роста цен на заправках стала девальвация рубля, которая сделала экспорт товаров самым привлекательным видом экономической деятельности.

Свою роль также сыграли внешние факторы, рост цен на нефтепродукты и дефицит дизельного топлива в Европе, отметил он. Сейчас Минэнерго и ФАС стараются создать переизбыток товаров на бирже, чтобы снизить цены внутри России.

По данным Санкт-Петербургской Международной Товарно-сырьевой Биржи (СПбМТСБ), объем торгов дизельным топливом за неделю вырос почти в два раза с 11,7 тыс. тонн 19 сентября до 20,1 тыс. тонн 20 сентября. Пока это снизило биржевые цены на дизель только на 1,7%.

Среди необходимых мер для сдерживания цен, первый замминистра назвал борьбу с серым экспертом, то есть поставками за границу топлива, которое изначально было отгружено для внутреннего рынка. «Разница в цене между внутренним и внешним рынком 20 тысяч рублей за тонну. Это стимул для серых экспортеров», - сказал он.

Он подчеркнул, что Минэнерго мониторит ситуацию во всех регионах. Отдельная работа продолжается по Краснодару и Ростову. Пока же только на слухах о запретительных для экспорта мерах на бирже началось падение средних цен на бензин. За два дня на 7%.

Ранее отраслевые эксперты одной из главных причин подорожания топлива, называли изменения с 1 сентября в формуле выплат по демпферу (компенсация нефтяникам из бюджета части разницы между экспортными и российскими ценами при поставках топлива на внутренний рынок). Выплаты снизились в два раза. Но по словам самих депутатов, вопросы по демпферу нужно адресовать минфину.

Говоря о мерах, рассматриваемых в правительстве, Сорокин сказал, что идея заградительной пошлины (до 250 долларов с тонны) была внесена на обсуждение несколько недель назад.

«Меры, которые мы предлагаем, не должны привести к дефициту. Если мы делаем заградительную пошлину без компенсации какой-либо заводам, даже по части товаров, это приводит к отрицательной экономике заводов очень быстро», - пояснил он.

По его словам, вопрос с компенсациями не решен. При этом Минэнерго считает, что нельзя делать шаг назад и отменять налоговый маневр (снижение до нуля экспортных пошлин на нефть и нефтепродукты - РГ), но необходимо корректировать текущую систему с демпферными выплатами, считает Сорокин.

## РИА Новости, 20.09.2023, Дефицит дизельного топлива в мире спровоцировал рост цен на него в России - Минэнерго РФ

### Дефицит дизельного топлива в мире, особенно в Европе, спровоцировал рост цен на него также в России, заявил первый замминистра энергетики РФ Павел Сорокин в ходе пленарного заседания в Госдуме.

«В мире наблюдается дефицит «дизеля», особенно в Европе, что также подтолкнуло вверх цены на «дизель» в последние два месяца», - сказал он, говоря о ситуации внутри страны.

Сорокин также уточнил, что министерство, Федеральная антимонопольная служба (ФАС) РФ и нефтяные компании принимают усилия, чтобы максимизировать поставки на внутренний рынок и создать «искусственный избыток» товара на бирже.

Биржевые цены на топливо в России с лета обновляют рекорды. Значительно ускорили темпы роста и розничные цены. Экспертами рост цен на топливо объяснялся в том числе «серым» экспортом. Что же касается именно дизельного топлива, то только за август его биржевая цена выросла на 18,5%, а по итогам каждой торговой сессии сентября она продолжала ставить рекорд за рекордом, превысив накануне 75 тысяч рублей за тонну. А еще 31 июля она была ниже 57 тысяч рублей за тонну.

Впрочем, по итогам закончившейся биржевой сессии сегодня, в среду, все виды торгующегося топлива, включая дизельное, подешевели на Санкт-Петербургской международной товарно-сырьевой бирже (СПбМТСБ). На такое охлаждение могло, в частности, повлиять то, что ранее источник в отрасли сообщил РИА Новости: правительство России рассматривает увеличение экспортной пошлины на нефтепродукты до 250 долларов за тонну, то есть до запретительного уровня, для стабилизации цен на топливо в стране.

Кроме того, в начале месяца сам Сорокин сообщал, что Минэнерго РФ внесло в кабмин и администрацию президента проект указа, согласно которому право экспортировать нефтепродукты останется только у производителей. А вице-премьер РФ Александр Новак проводил совещание с Минэнерго, Минсельхозом и нефтяниками, где компании пообещали снабдить аграриев топливом в необходимом отрасли объеме. При этом участники совещания отметили тогда отсутствие дефицита бензина и дизельного топлива.

## РИА Новости, 20.09.2023, Госдума приняла в I чтении проект об интеграции цифрового рубля в налоговую систему РФ

### Госдума приняла в первом чтении законопроект, вносящий изменения в Налоговый кодекс (НК) в целях интеграции цифрового рубля в систему налогового регулирования и контроля.

Документ, внесенный депутатами Анатолием Аксаковым, Ольгой Ануфриевой и сенатором Николаем Журавлевым, вводит в НК понятие «счет цифрового рубля», который будет являться отдельным видом банковского счета. В связи с этим порядок налогообложения операций с ним будет аналогичен порядку налогообложения операций с банковским счетом.

При этом от НДС освобождаются операции, связанные с открытием и ведением счета цифрового рубля, переводами (перечислениями) денежных средств с использованием платформы цифрового рубля.

Для определения налога на доходы физических лиц предлагается установить дату фактического получения дохода при зачислении цифровых рублей на счет цифрового рубля налогоплательщика. В случаях же, когда доходные или расходные операции организаций осуществляются с использованием счета цифрового рубля, для целей определения налога на прибыль предлагается предусмотреть порядки признания доходов и расходов при методе начисления и при кассовом методе.

Кроме того, допускается обращение взыскания на цифровые рубли при недостаточности или отсутствии денежных средств (драгоценных металлов) на счетах налогоплательщика либо его электронных денежных средств.

Налоговым органам предоставляется право приостанавливать операции по счетам цифрового рубля, открытым на соответствующей платформе, а также требовать от оператора такой платформы документы, подтверждающие факт списания со счета налогов, сборов, пеней и штрафов, и перечисления их в бюджетную систему РФ. При этом устанавливаются обязанности оператора платформы цифрового рубля в связи с осуществлением налогового контроля и его ответственность за несоблюдение этих обязанностей.

«Цифровой рубль - это эволюция финансовой системы, однако законодательство требует постоянной доработки, чтобы в случае возникновения спорных ситуаций все действия со стороны платформы цифрового рубля были легитимны», - заявил журналистам член комитета Госдумы по бюджету и налогам Никита Чаплин. При этом он считает важным закрепить, что «цифровой рубль - это не разновидность цифровой валюты, где получится спрятаться от уплаты налогов и использовать ее для вывода средств с сомнительных сделок».

## РИА Новости, 20.09.2023, Комитет ГД поддержал проект о праве граждан вводить самозапрет на выдачу кредитов

### Комитет Госдумы по финансовому рынку поддержал принятие в первом чтении законопроекта о праве гражданина установить в своей кредитной истории запрет на заключение с банками и микрофинансовыми организациями договоров потребительского займа, а также снять его.

Для установления (снятия) запрета гражданин сможет бесплатно подать во все квалифицированные бюро кредитных историй (БКИ) соответствующее заявление с использованием единого портала госуслуг (ЕПГУ), а также запросить информацию о наличии в его кредитной истории сведений о запрете или снятии запрета. При этом предполагается, что обязательным условием для реализации данного механизма должно стать использование СНИЛС. Соответствующие изменения вносятся в законы «О кредитных историях» и «О потребительском кредите (займе)».

Цель законопроекта - предупреждение практики мошеннического получения кредитов путем незаконного использования личных данных граждан и методов социальной инженерии, когда человек под психологическим воздействием добровольно переводит деньги или раскрывает банковские сведения, позволяющие злоумышленникам совершить хищение, пояснял журналистам один из его авторов, глава комитета по финрынку Анатолий Аксаков. Самозапрет для граждан на получение кредита сократит число мошеннических операций, считает он.

На рассмотрение Госдумы законопроект планируется вынести 26 сентября, а ко второму чтению доработать. Аксаков на заседании комитета пояснил, что есть вопросы, в частности связанные с реализацией этого закона через СНИЛС или ИНН. При этом зампред Банка России Алексей Гузнов заметил, что по ИНН часто «нет необходимой степени достоверности», поскольку в учете ИНН бывают ошибки. Это и привело к тому, чтобы в законопроекте, по его словам, использовать СНИЛС, хотя и не у всех граждан он есть.

Однако вице-президент Сбербанка Анна Попова считает, что проблема не в том, что СНИЛС есть не у всех, а в том, что человек и банки не имеют нормальной эффективной процедуры доступа к информации о СНИЛС. «Этой процедуры нет, поэтому банки говорят: давайте заменим СНИЛС на ИНН, по которому есть нормальная процедура, здесь нет никаких ошибок», - пояснила она. По ИНН есть нормальный сервис, который работает, и банки могут проверять этот ИНН, продолжила Попова. «Люди тоже легко могут вспомнить ИНН, зайдя в базу ФНС», - заметила она.

Помимо этого, Гузнов напомнил, что были определенные предложения в официальном отзыве правительства на законопроект. «Думаю, что они тоже могут быть доработаны. В частности, чтобы был не только канал ЕПГУ для такого рода самозапрета, но и непосредственное обращение в БКИ», - пояснил он. «Нам, конечно, ко второму чтению нужно будет плотно поработать. Беру на себя это обязательство», - заявил Аксаков, подводя итог обсуждения. При этом он пообещал при доработке законопроекта ко второму чтению организовать работу с привлечением представителей Сбербанка и других банков, ФНС, Минцифры, БКИ.

## РИА Новости, 20.09.2023, Комитет Госдумы поддержал возможность невзыскания единственного ипотечного жилья банкрота

### Комитет Госдумы по вопросам собственности, земельным и имущественным отношениям поддержал принятие в первом чтении законопроекта, позволяющего при банкротстве гражданина не обращать взыскание на его единственное жилье, которое обременено ипотекой, но при условии его последующей доработки.

Документ внесен депутатами от «Единой России» Натальей Костенко, Иваном Демченко и Андреем Дорошенко. Он разработан в целях обеспечения правовыми гарантиями сохранения единственного для гражданина-должника и членов его семьи жилья, обремененного залогом (ипотекой) при его личном банкротстве. Необходимые для этого изменения вносятся в закон «О несостоятельности (банкротстве)».

Законопроект предоставляет арбитражному суду, рассматривающему дело о банкротстве гражданина, право утвердить отдельное мировое соглашение или план реструктуризации его долгов, по условиям которых на единственное жилье, обремененное ипотекой, не может быть обращено взыскание. Но это будет возможно лишь при условии оплаты таким должником долга перед залоговым кредитором согласно условиям мирового соглашения или плана реструктуризации долгов.

Комитет, поддержав законопроект, тем не менее, отметил необходимость его существенной доработки ко второму чтению. Член комитета Юрий Иванов обратил внимание, что законопроект устанавливает абсолютный приоритет требований, обеспеченных ипотекой единственного жилого помещения, перед всеми остальными требованиями кредиторов, в том числе относящихся к первой и второй очереди. Но согласно действующему законодательству требования залоговых кредитора удовлетворяются только в пределах 80% от суммы, вырученной в результате продажи предмета залога.

Оставшиеся 20% этой суммы идут на погашение требование кредиторов первой и второй очереди, выплату вознаграждения финансовому управляющему и удовлетворение требований иных кредиторов. Поэтому при доработке ко второму чтению комитету «представляется целесообразным не допустить ухудшение положения кредиторов первой-второй очереди, а также финансового управляющего, когда предмет залога реализуется на торгах», а кроме того, необходимо установить критерии единственного жилья, являющего предметом залога, сказал Иванов.

Это необходимо «в целях исключения ситуации предоставления имущественного иммунитета в отношении жилого помещения, которое по объективным характеристикам значительно превышает разумно достаточные для удовлетворения конституционно значимые потребности в жилище», продолжил депутат, пояснив, что имеется ввиду «роскошное жилье». «В противном случае предложенный законопроектом механизм может быть использован недобросовестными должниками в целях уклонения от своих долгов», - заключил он.

## ТАСС, 20.09.2023, Годовая инфляция в РФ с 12 по 18 сентября ускорилась до 5,45% - МЭР

### Годовая инфляция в РФ с 12 по 18 сентября ускорилась до 5,45% против 5,33% неделей ранее. Об этом говорится в обзоре о текущей ценовой ситуации, подготовленном Минэкономразвития.

«На неделе с 12 по 18 сентября 2023 года инфляция сохранилась на уровне прошлой недели (0,13%, как и неделей ранее). Год к году рост цен составил 5,45%. В сегменте продовольственных товаров темпы роста цен составили 0,25% на фоне удорожания плодоовощной продукции и других продуктов питания. В сегменте непродовольственных товаров темпы роста цен не изменились (0,21%). При этом на электро- и бытовые приборы снижение цен ускорилось, а на легковые автомобили рост цен замедлился. Сдерживающее влияние на инфляцию оказало снижение цен в секторе услуг за счет возобновления удешевления авиабилетов на внутренние рейсы», - отмечается в обзоре.

## РИА Новости, 20.09.2023, ЦБ РФ предупредил, что за схемы по разгону акций может ограничить операции и брокеров

### ЦБ РФ сообщил, что за схемы по формированию нерыночного ценообразования акций может ограничить операции и для участников торгов, а не только для их клиентов, следует из сообщения регулятора.

Центробанк напомнил, что в последнее время участились случаи дестабилизации ценообразования на акции компаний третьего уровня листинга, что приводит к повышенной волатильности на фондовом рынке.

«В результате биржевая стоимость отдельных ценных бумаг может существенно меняться несколько раз за короткий промежуток времени. Во многом это вызвано дисбалансом спроса и предложения на фондовом рынке, а также эмоциональным поведением инвесторов. Они реагируют на сообщения в социальных сетях, которые мотивируют их совершать на бирже однонаправленные операции с определенной ценной бумагой», - поясняет регулятор.

Банк России обращает внимание инвесторов на необходимость взвешенного и рационального принятия инвестиционных решений. Банк России и Московская биржа приняли дополнительные меры, направленные на модернизацию дизайна организованных торгов акциями компаний третьего эшелона.

«Организация схем, направленных на формирование нерыночного ценообразования, будет рассматриваться как манипулирование рынком. По решению Банка России при установлении вины могут быть ограничены биржевые операции как для участников торгов, так и для их клиентов. В определенных законодательством Российской Федерации случаях предусмотрена уголовная ответственность», - сообщает ЦБ РФ.

НОВОСТИ ЗАРУБЕЖНЫХ ПЕНСИОННЫХ СИСТЕМ

# Новости пенсионной отрасли стран ближнего зарубежья

## Myfin.by, 20.09.2023, Белорусы с трудовым стажем более 30 лет рассказали о своих пенсиях. Сколько получается?

### Каждый нетрудоспособный гражданин, проживающий на территории Беларуси, имеет право на пенсионное обеспечение. Оно может назначаться при инвалидности, по случаю потери кормильца, по возрасту. При этом трудовая пенсия, которую сегодня получает более 2,3 млн жителей страны, начисляется женщинам после 58 лет, а мужчинам - после 63 лет при соблюдении ряда условий. Узнали у белорусов, какие пенсии они получают при трудовом стаже от 30 лет и выше и хватает ли им денег на жизнь.

«В СВОИ 72 ГОДА БЕРУСЬ ЗА РАЗНЫЕ ПОДРАБОТКИ»

Елизавета Васильевна, общий трудовой стаж - 35 лет:

- До 42 лет я работала на заводе, зарплата была хорошая, но физически выстоять у станка смену не так-то просто. После операции на щитовидной железе решила на предприятие не возвращаться, устроилась обычной санитаркой в больницу. Тут тоже было непросто, но хотя бы без ночных смен и с гораздо меньшей физической нагрузкой. Зарплата копеечная, но муж хорошо зарабатывал (его уже 8 лет нет в живых), так что о деньгах я не беспокоилась.

На пенсию я вышла 17 лет назад и даже тогда не сильно переживала, что получаю мало. Но сейчас, когда осталась одна, на 490 рублей в прямом смысле выживаю. Дом хоть и свой, но нужно и дрова купить, и где-то что-то подкрасить, подправить. Детей у меня нет, помощи ждать неоткуда, поэтому в свои 72 года берусь за разные подработки. Летом собираю ягоды и грибы, которые потом продаю на рынке. Но вот в этом году черника не уродилась, поэтому и заработка дополнительного особо не было.

Когда я устроилась санитаркой, то не думала, что небольшая зарплата скажется на пенсии. Считала, что 22 года, отработанных на заводе, позволят мне в старости жить вполне сносно.

Если бы знала, что пенсию будут начислять по размеру зарплаты за последние отработанные годы, лучше бы осталась на заводе.

Да, там было тяжело, но у наших девочек из цеха сейчас пенсии по 600 рублей в среднем.

«В БЮДЖЕТНОЙ СФЕРЕ ВЕЗДЕ ПЕНСИИ НЕБОЛЬШИЕ»

Николай Александрович, общий трудовой стаж - 42 года:

- Я всю жизнь прожил в деревне, работал по молодости в колхозе, был комсомольским активистом. Потом ушел в сферу культуры, до самой пенсии заведовал сельским клубом. Общий трудовой стаж составляет 42 года, из них 27 проработал в клубной системе учреждений культуры.

На пенсию вышел 7 лет назад, сейчас нигде не работаю, занимаюсь подсобным хозяйством - в деревне отдыхать особо некогда. Как именно мне начисляли пенсию, я не знаю, мне никто этого не объяснял. В райисполкоме подготовили документы, отправили в управление соцзащиты - и все. Так что я понятия не имею, какие там надбавки и доплаты полагаются. Думаю, что расчеты делались автоматически, на компьютере. А машине без разницы, какие там у меня заслуги и что обо мне люди говорят.

Моя первая пенсия составила что-то около 270 рублей, сейчас получаю 550. Это ниже, чем в среднем по республике.

Но, думаю, в бюджетной сфере, да еще у работников культуры, везде пенсии небольшие. Ведь и зарплаты у нас всегда были скромные. А доплаты за стаж если и есть, то они, я думаю, минимальные.

«МНЕ УЖЕ 60 ЛЕТ, ПРОДОЛЖАЮ РАБОТАТЬ В КАЧЕСТВЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ»

Лилия Константиновна, общий трудовой стаж - более 30 лет:

- Работала всю свою жизнь, если не считать двух декретных отпусков продолжительностью 10 и 12 месяцев. Двадцать лет отдала медицине, в том числе отработала три года за границей по контракту, потому ушла в торговлю и в итоге оформила ИП. Сейчас моя пенсия составляет 520 рублей, с этого месяца обещают повышение до 545 рублей.

Механизма начисления пенсии я не знаю. Оформляла ее самостоятельно, все необходимые бумаги начала собирать где-то за полгода.

Пришлось отправлять запрос в Россию, ответ на него я ждала несколько месяцев. И это мне еще повезло: знаю людей, которые вынуждены были ездить в Россию за справками, подтверждающими их стаж работы, самостоятельно.

Медицина - это бюджетная сфера, поэтому на слишком высокую пенсию я не рассчитывала. Дети у меня взрослые, но это тот случай, когда я им больше помогаю, чем они мне. Несмотря на то что мне уже 60 лет, продолжаю работать в качестве предпринимателя, занимаюсь торговлей. А куда деваться, если только на коммунальные платежи у меня уходит порядка 200 рублей в месяц?

ЧТО НАДО ЗНАТЬ ПРИ ОФОРМЛЕНИИ ПЕНСИИ

Рассчитывать на трудовую пенсию по возрасту в Беларуси могут мужчины, имеющие общий стаж не менее 25 лет, и женщины с общим стажем не менее 20 лет. При нехватке либо отсутствии трудового стажа оформляется социальная пенсия, которая выплачивается мужчинам с 65 лет, а женщинам с 60 лет.

При начислении пенсий применяется система надбавок для людей, которые достигли 75 и 85 лет. При этом базовым понятием в системе пенсионного обеспечения Беларуси является минимальная пенсия - гарантированная государством выплата, которая индивидуально рассчитывается для различных категорий населения.

Оформлением пенсии занимается кадровая служба по последнему месту работы заявителя. Если человек является безработным, зарегистрирован как предприниматель или фрилансер, ему необходимо самостоятельно подать заявление в управление по труду, занятости и социальной защиты по месту жительства.

К заявлению прилагаются:

- паспорт или вид на жительство;

- документы, рассказывающие о размере заработка за последние 26 лет (актуально для тех, кто должен получить пенсию в 2022 году);

- документы, рассказывающие о стаже (трудовая книжка, документы о получении образования, военный билет и т.д.);

- страховое свидетельство государственного страхования.

<https://myfin.by/stati/view/belorusy-s-trudovym-stazem-bolee-30-let-rasskazali-o-svoih-pensiah-skolko-polucaetsa>

## NUR.KZ, 20.09.2023, Обесцениваются ли пенсионные накопления, переведенные частным управляющим, в Казахстане

### Частные управляющие пенсионными накоплениями должны обеспечить минимальную доходность и защитить переданные казахстанцами активы от обесценивания. Справляются ли они с этой задачей, читайте в NUR.KZ.

После вступления в силу Социального кодекса РК казахстанцы получили возможность передавать половину своих пенсионных накоплений частным управляющим инвестиционным портфелем (УИП).

Ранее мы подробно рассказывали о том, как казахстанцы могут передать 50% от общей суммы обязательных и обязательных профессиональных взносов, а также 100% добровольных взносов в доверительное управление частным компаниям.

При этом граждане должны учитывать, что пенсионные накопления, которые управляются Национальным банком РК, находятся под защитой государства от обесценивания. Это значит, что после выхода человека на пенсию доходность его накоплений сравнивают с уровнем инфляции и делают перерасчет для выдачи компенсации по денежным потерям.

Доверив деньги УИП, вкладчик лишается гарантии государства на ту часть средств, которые он передал. Как объясняют в Едином накопительном пенсионном фонде, вместо нее вступает в силу гарантия управляющей компании. Она должна обеспечить доходность не ниже минимального уровня доходности активов.

Этот уровень рассчитывается исходя из средневзвешенной доходности пенсионных активов, переданных в управление всем УИП, действующим на рынке управления пенсионными активами.

Таким образом, казахстанцы должны осторожно подходить к передаче своих накоплений в УИП и самостоятельно проверять доходность компаний, чтобы выбрать оптимальный и самый выгодный для себя вариант.

Кстати, многие частные управляющие в 2023 году показывают гораздо более высокую доходность, чем Национальный банк РК, защищая переданные им активы от обесценивания.

<https://www.nur.kz/nurfin/pension/2037382-zaschischayut-li-pensionnye-nakopleniya-perevedennye-chastnym-upravlyayuschim-v-kazahstane>

## Вести.UZ, 20.09.2023, Узбекских стариков ждет хорошая прибавка к пенсии

### До конца года пенсии вырастут на 14 процентов, пообещал заместитель директора узбекского Пенсионного фонда Зохидходжи Турсунов. На будущее решено пересчитывать пособия каждый год с учетом реальной инфляции. Чиновник напомнил, что последний раз пенсии повысили в минувшем апреле на 7 процентов.

<https://vesti.uz/uzbekskih-starikov-zhdet-horoshaja-pribavka-k-pensii>

# Новости пенсионной отрасли стран дальнего зарубежья

## РИА Новости, 20.09.2023, Профсоюз работников Ford в Канаде достиг соглашения с автомобильным производителем

### Профсоюз работников Ford в Канаде Unifor достиг соглашение с автомобильным производителем Ford, говорится в сообщении Unifor.

Ранее президент профсоюза Лана Пэйн сообщала, что профсоюз Unifor выйдет на забастовку, если его требования не будут выполнены к концу понедельника по местному времени. По словам Пейн, на забастовку должны были выйти все 5,6 тысячи работников Ford в Канаде. Профсоюз хотел добиться увеличения пенсий и зарплат, а также обеспечения поддержки работников на фоне перехода на электрические автомобили.

«Эта попытка соглашения, одобренная всем генеральным комитетом профсоюза по переговорам, затрагивает все вопросы, поднятые членами при подготовке к этому раунду коллективных переговоров....Это соглашение укрепит основу, на которой мы продолжим добиваться выгод для...работников автомобильной промышленности в Канаде», - заявила президент Unifor Лана Пейн.

Как отмечается в заявлении, профсоюз планирует представить детали соглашения на собраниях в ближайшем будущем.

В минувшую пятницу крупнейший профсоюз работников автопрома в США UAW объявил забастовку на трех заводах крупнейших американских автопроизводителей GM, Ford и Stellantis в штатах Миссури, Мичигане и Огайо. Профсоюз требует от компаний значительного повышения зарплат наряду с улучшением пенсионного обеспечения, увеличением отпусков и других мер. В забастовке, как сообщает профсоюз, участвуют 13 тысяч из 146 тысяч членов. Забастовка будет разрастаться, если сторонам не удастся договориться, заявляли ранее в UAW.

## ПолитНавигатор, 20.09.2023, Пенсионный фонд США обворовал украинцев

### Американские и европейские компании обманом получили земли украинских граждан и теперь не пускают их работать на своих же полях.

Об этом украинскому журналисту Александру Шелесту заявил председатель Всеукраинского объединения собственников земли Роман Головин, передает корреспондент «ПолитНавигатора».

«У нас присутствуют очень много иностранных компаний, даже американские различные фонды, вроде бы, и Пенсионный фонд есть США, который с успехом обворовывает украинцев, так же, как и всякие саудиты, чехи. Все авантюристы, которые были, уже залезли в Украину и обворовывают население.

При этом они не могут так поступать в своей стране, потому что их будут жестко бить по рукам. Это компания «Агропросперис», у них есть 400 тысяч гектаров земли, и очень много жалоб от людей на них», - сказал председатель объединения.

«Вы же понимаете, что собственники земли в Украине хотят обрабатывать землю, но они не могут забрать землю, потому что эта компания взяла в аренду и обдурила бабушку или дедушку на 20 или 30 лет, подписала договор. Он хочет работать, а ему не дают.

Понимаете, сколько людей выехали заграницу, потому что он хочет работать, а ему не дают на его же земле. Ну это вообще сюр - защищаем землю, которая на сегодняшний день у американцев, чехов, немцев, бельгийцев - кто угодно. Сейчас, получается, кровь проливается, идет война за бизнес проходимцев, по большому счету», - заявил Головин.

<https://www.politnavigator.net/pensionnyjj-fond-ssha-obvoroval-ukraincev.html>

## Красная весна, 20.09.2023, На Филиппинах могут снизить пенсионный возраст госслужащим

### Законопроект о снижении пенсионного возраста государственных служащих Филиппин на четыре года был внесен на рассмотрение парламента страны сенатором Рамон Ревиллой-младшим, сообщил он 20 сентября, в ходе беседы с журналистами.

Как сообщается, сенатор внес на пленарное заседание Сената законопроект №2444, о снижении дополнительного пенсионного возраста для государственных служащих с 60 до 56 лет. В нем предлагается внести изменения в раздел 13-A Республиканского закона 8291 или Закона о системе страхования государственной службы 1997 года.

По словам Ревилы, таким образом можно ответить на недавние протесты государственных служащих и учителей, которые требуют снижения пенсионного возраста. «Позвольте им наслаждаться своей пенсией, пока они могут ею наслаждаться», - заявил сенатор.

Он также отметил, что нет никаких причин опасаться, что подобные изменения как-либо отразятся на системе страхования государственных служащих. Наоборот, данное решение «обеспечивает баланс между предоставлением нашим госслужащим возможности раньше выйти на пенсию и обеспечением защиты пенсионной системы», заявил сенатор.

<https://rossaprimavera.ru/news/b678b74a>

КОРОНАВИРУС COVID-19 - ПОСЛЕДНИЕ НОВОСТИ

## РИА Новости, 20.09.2023, Попова: небольшое число госпитализаций пациентов с COVID отмечается при нынешнем подъеме

### Рост заболеваемости коронавирусной инфекцией прогнозировался, отличительная чертой нынешнего подъема является небольшое количество госпитализаций в РФ, что внушает определенный оптимизм, заявила РИА Новости глава Роспотребнадзора Анна Попова.

«Рост заболеваемости мы уже наблюдаем, собственно, мы его и прогнозировали - со второй половины августа в больших городах, с последующим развитием ситуации на территории всех регионов. Отличительной чертой подъема заболеваемости этого сезона является небольшое количество госпитализаций. Что само по себе внушает определенный оптимизм», - сказала Попова.

Она отметила, что вместе с тем и ковид, и грипп для организма человека несут негативные последствия, это сложные заболевания, поэтому в данной ситуации лучше не болеть. Нужно привиться и соблюдать общепринятые правила профилактики, которые позволят избежать заражения, подчеркнула Попова.

## ТАСС, 20.09.2023, Заболеваемость COVID-19 в Москве в 8 раз ниже прошлогодних показателей - Ракова

### Уровень заболеваемости коронавирусом в Москве в восемь раз ниже показателей прошлого года, число госпитализаций составляет меньше 1%. Об этом сообщила в интервью на телеканале «Россия-1» исполняющая обязанности заместителя мэра столицы по вопросам социального развития Анастасия Ракова.

«Если говорить о ковиде, то ситуация более благоприятная. На сегодняшний день заболеваемость в восемь раз меньше, чем в прошлом году. В среднем в день заболевают где-то около 700 человек. Что ОРВИ, что ковид на сегодняшний день в основном протекает в форме обычной простуды. Она, как правило, не вызывает тяжелого течения, и тяжелое течение [болезни] бывает чаще всего у людей пожилого возраста, у людей с ослабленным здоровьем, которые страдают несколькими хроническими заболеваниями. И это подтверждается цифрами по госпитализации. Госпитализация на сегодняшний день у нас очень небольшая, меньше 1%», - сказала Ракова.

## РИА Новости, 20.09.2023, Ракова: в структуре заболеваемости в Москве доминирует риновирус, COVID составляет 20%

### В структуре заболеваемости в Москве доминирует риновирус, COVID составляет 20%, а грипп менее 1%, при этом текущий вирус гриппа в 20 раз слабее предшественника, сообщила исполняющий обязанности заместителя мэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова в эфире телеканала «Россия 1».

«На сегодняшний день в Москве доминирует риновирус, он составляет 74%, 20% составляет COVID и менее 1% - грипп, он только приходит в наш город», - сообщила Ракова.

Она отметила, что сегодня в городе циркулирует «свиной грипп», но он стал в 20 раз слабее своего предшественника, который был распространен в 2009 году.

«На сегодняшний день у нас циркулирует и к нам пришел грипп N1H1, но не надо бояться, мы все помним волну этого гриппа 2009 года, это другой вирус, он очень серьезно отмутировал, и стал в 20 раз слабее своего предшественника «, - сказала Ракова.

## РИА Новости, 20.09.2023, Ракова: в этот сезон ОРВИ и COVID-19 в Москве протекают в форме обычной простуды

### В этот сезон ОРВИ и COVID-19 в Москве протекают в форме обычной простуды, сообщила исполняющий обязанности заместителя мэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова в эфире телеканала «Россия-1».

«Что ОРВИ, что COVID на сегодняшний день в основном протекают в форме обычной простуды, она, как правило, не вызывает тяжелого течения», - сказала Ракова.

Он добавила, что тяжелое течение болезни, как правило, бывает чаще всего у людей пожилого возраста, у людей, которые страдают несколькими хроническими заболеваниями.

## ТАСС, 20.09.2023, Эксперт назвала рост заболеваемости ковидом в РФ «абсолютно логичным» из-за сезонности

### Рост заболеваемости коронавирусной инфекцией в России осенью 2023 года обусловлен сезонностью и является абсолютно логичным, заверила заместитель директора по клинико-аналитической работе ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора Наталья Пшеничная.

«Это абсолютно логичное, сезонное повышение заболеваемости острыми респираторными вирусными инфекциями, в число которых теперь входит ковид. Говорить о каком-то сверхнеобычном росте [заболеваемости ковидом] совершенно не приходится, сейчас наоборот идет снижение заболеваемости. По сравнению с прошлым годом, в сентябре заболеваемость снизилась», - сказала она в эфире телеканала «Россия-24».

Пшеничная также отметила, что циркулирующие сейчас штаммы не приводят к более серьезному течению заболевания, а дополнительное развертывание коек - сезонное запланированное мероприятие.

По состоянию на 37-ю неделю 2023 года в России зарегистрировано порядка 11,5 тыс. случаев заболевания COVID-19. Преобладающими остаются варианты штамма «омикрон».

## ТАСС, 20.09.2023, Вариант коронавируса «пирола» в РФ пока не обнаружен - эксперт Роспотребнадзора

### Случаев заражения новым вариантом коронавируса «пирола» не зафиксировано в России, заявила заместитель директора по клинико-аналитической работе Центрального НИИ эпидемиологии Роспотребнадзора Наталья Пшеничная в эфире телеканала «Россия-24».

«В Российской Федерации пока этот геновариант не обнаружен», - сказала она. Пшеничная отметила, что геновариант коронавируса «пирола» не является более заразным. «Во-первых, он не более заразный, это все тот же «омикрон», только, опять же, его разновидность, сначала была паника о том, что он более заразный, но в последующем ученые из Швеции и Китая опровергли это», - добавила она.

Эксперт Роспотребнадзора также указала, что несколько случаев заболеваемости гриппом уже выявлено в России. «Сейчас, по данным НИИ гриппа, выявлено всего лишь несколько случаев заболевания [гриппом]. Это <...> заболеваемость, которая наблюдается в межэпидемический период, бывают единичные случаи, они обычно протекают легко», - отметила она.

Пшеничная не исключила того, что подъем заболеваемости гриппом в России в этом году начнется раньше обычного, возможно, перед Новым годом.

## ТАСС, 20.09.2023, Рост заболеваемости ковидом в РФ может быть связан с передачей вируса в школах - эксперт

### Текущий рост заболеваемости ковидом в России может быть связан с интенсивной передачей вируса у детей в школах и детских садах, сообщил ТАСС заместитель генерального директора по научной работе ФНЦИРИП им. М.П. Чумакова РАН Илья Гордейчук.

«Текущее повышение заболеваемости COVID-19 может быть обусловлено сезонными факторами, в частности, более интенсивной передачей вируса у детей в школах и детских садах, а заблаговременная подготовка лечебных учреждений к эпидемиологическому сезону - адекватная и своевременная мера», - сказал он.

При этом ученый отметил, что в силу малого количества госпитализаций в летние месяцы «оценивать текущее повышение заболеваемости в процентах на настоящем этапе не вполне корректно».

«Что касается циркулирующих вирусов, в настоящее время рано говорить о доминировании варианта «пирола», так как заболеваемость в значительной степени обусловлена ранее циркулировавшими производными варианта «омикрон», включая XBB.1.9 и EG.5.1. Тем не менее, новые варианты вируса SARS-CoV-2 могут распространяться очень быстро, поэтому в России ведется постоянный эпид. мониторинг и выделение циркулирующих вариантов вируса, при этом любое повышение заболеваемости тщательно отслеживается», - сказал он.

Ранее сообщалось, что по состоянию на 37-ю неделю 2023 года зарегистрировано порядка 11,5 тыс. случаев заболевания COVID-19. Преобладающими остаются варианты штамма «омикрон».

\*\*\*

О ЦЕНТРЕ

Федеральный научный центр исследований и разработки иммунобиологических препаратов им. М. П. Чумакова создан на базе Института полиомиелита и вирусных энцефалитов Академии медицинских наук (АМН) СССР. Основателем и первым директором института (до 1972 г.) был академик АМН СССР Михаил Чумаков.

В настоящее время центр является одним из ведущих мировых научных учреждений в области медицинской вирусологии, в том числе в изучении полиомиелита и других энтеровирусных инфекций, клещевого энцефалита, коронавируса, геморрагических лихорадок. Институт обладает собственным биотехнологическим производством вакцин для Национального календаря прививок.

С 2016 года по 2021 год в Центре им. М. П. Чумакова разработали ряд вакцин, в том числе инактивированную вакцину для профилактики коронавирусной инфекции «Ковивак», вакцину для профилактики желтой лихорадки «Синсавак», вакцину против клещевого энцефалита «Эвервак».